
 

A través de video conferencia, el miércoles 19 de agosto 2020, siendo 

las 09:18 horas, en Nombre de Dios y de la Patria, la Presidenta del Consejo 

Regional de Los Lagos, Sra. María Angélica Barraza, da por iniciada la 

Sesión Ordinaria Nº 16 del Consejo Regional de Los Lagos. 

La Sra. Presidenta del Consejo Regional, saluda a todos los presentes, y 

a su vez señala que se va a incorporar más tarde la validación del Consejero 

Fernando Hernández, ante la Mesa Regional de Turismo, y otro punto también 

que le acaba de comunicar el Jefe División de Infraestructura que obtuvo el RS del 

proyecto Habilitación suministro de energía eléctrica sector las Quemas, de 

Chuyaquen, de la comuna de Maullín, es parte del acuerdo social complementario 

por tanto, se va a subir sobre tabla, siendo un proyecto de energía y 

principalmente porque es un proyecto del acuerdo social complementario, por lo 

que más tarde se presentara la exposición por parte del  Jefe de División sobre 

este proyecto. 

El Señor Intendente, junto con saludar a todos, entrega su cuenta pública 

al Consejo Regional de Los Lagos. En primer lugar, se refiere al tema de salud de 

la Región, donde señala que la cuarentena de Puerto Montt, los tiene muy 

ocupados, muy concentrados, a veces afligidos, contando los casos activos, 

contando los PCR, tratando de evitar las aglomeraciones qué ocurren tanto en 

Puerto Montt, como las comunas vecinas, el crecimiento de esta pandemia en 

Puerto Varas, Frutillar, en Maullin, en Calbuco que les preocupa, pero sin 

embargo, en general las cifras a partir de esta semana han estado mejores, 

especialmente aquellas cifras que están referidas a la capacidad para atender, 

tanto el aislamiento de las personas, porque existe un 45% disponible en las 

residencias sanitarias la cual ha aumentado su capacidad, como también en el 

UCI donde se tiene un 32% de disponibilidad, y en los ventiladores mecánicos hay 

45% disponible. Informa que la región sigue avanzando y es la región que más 

PCR se eralizan en el país, ya se llevan 170.000 PCR por millón de personas, eso 

es muy superior al promedio nacional que no llega a los 115.000 y el nivel de 

positividad, también está abajo de punto el 3,19% que son positivo, pero igual, al 

parecer hoy día se analizan a nivel central todos los antecedentes que se envían, 

qué pasa con la cuarentena, pero lo más probable es que la cuarentena en Puerto 

Montt continúe. El retiro de los ahorros previsionales ha sido un impacto no 

medido anteriormente, que causó mucha aglomeración en todos los centros 

comerciales, primero en los trámites y después en los centros comerciales, lo que 

ha perjudicado todo lo que es el contagio ciudadano. La situación de la pandemia, 
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debe ocuparse siempre en primer lugar, la parte de la salud y en segundo lugar la 

parte de los ingresos familiares, y en ese sentido el Gobierno de Chile ha dado 

inicio a lo que es el “programa paso a paso Chile se recupera” y en ese sentido, 

todas estas comunas que estuvieron también en cuarentena pasan lentamente al 

paso a paso laboral, la cual obtiene 7 puntos, también al paso a paso del 

comercio, de tal forma de ir generando las condiciones para ir volviendo al trabajo, 

se ha ideado un formulario único de fiscalización que se comienza a aplicar dentro 

del programa de paso a paso, de tal forma que las decisiones que tome salud no 

estén separadas de las decisiones de trabajo, no estén separadas de la 

reactivación económica, y es por eso que incluso en la región se va a conformar 

una mesa de paso a paso regional, para revisar las propuestas de decisiones de 

cada uno de los sectores, que no dañe una a otra, de tal forma de generar una 

coordinación en las decisiones de la autoridad. Manifiesta, asimismo que la 

palabra clave que van  a tener todos presentes, es la palabra trabajo, es la palabra 

más importante que se tiene que tener en general, porque lo que se está 

destruyendo en el país y en el mundo son los trabajos, es impresionante como el 

mundo está afectado por esta pandemia mundial, el mundo entero por primera vez 

va a caer en un 5% y Chile va a caer su economía en un 7%, incluso puede llegar 

a 8%, primera vez que el mundo ve que existe un shock económico en la oferta y 

la demanda, en ambas, y la generación de soluciones es compleja, en Chile se 

muestra una caída del 14%, la destrucción del empleo continúa un 12,2% de 

cesantía, es decir existen 1.800.000 cesantes, en el país, más 700.000 

suspendidos gracias al funcionamiento de la ley de protección del trabajo, solo en 

esta región son 20.000 los trabajadores que están siendo atendidos por la ley de 

protección al trabajo, lo importante es que estos 20.000 vuelvan a trabajar, ojala 

en sus mismos contratos, porque si no se sumarían a la lista de desempleados. 

Señala, que en Chile se han tomado muchas medidas en función de atender la 

situación social y se generó toda una red de protección, se han tomado 49 

medidas desde el día uno de la pandemia, una medida cada 3 días, y esas 

medidas están todas en la aplicación y gracias a esas medidas, que efectivamente 

todavía se pueden seguir manteniendo la lucha contra el virus, la economía 

regional también está tremendamente afectada, trabajo, todo tiene que apuntar 

hacia el trabajo, el plan paso a paso Chile se recupera,  por eso es que ya existen 

protocolos para la construcción, protocolo para el comercio, se está trabajando 

protocolos para restaurantes, porque se hace necesario generar todas las 

condiciones para poder trabajar, en condiciones distintas, diferentes a las que se 

está acostumbrado. En esta región hay  65.000 empresas de esas el 97% son 

pymes y de esas en 77% son micro pymes, esas son las que están más 

afectadas, que están en la actividad del turismo, esas son las que están más 

afectadas, ahí tienen que llegar la ayuda, hay muchas micros que están en la 

actividad del turismo, en cuanto a la llegada de pasajeros, señala que hay un 

90,1%, en la región, dice que prácticamente eso desapareció, la llegada de 



pasajeros a la región, los hoteles han caído en un 88%, es decir, prácticamente ha 

desaparecido la venta con tarjetas de crédito de extranjeros, bajó en la región en 

un 81% prácticamente desapareció la venta hacia extranjeros, que constituye una 

forma de exportar servicios y bienes, entonces el impacto es enorme imagen por 

eso es que hay una necesidad de crear trabajo, un estudio se señala que la 

Región de Los Lagos el 47% del trabajo se hace con proximidad física 

inadecuada, es decir, cuánto hay que hacer dentro de la industria privada y del 

trabajo público para condicionar todo esos trabajos, para que no tengan esas 

proximidades inadecuadas, el 46% del trabajo de la Región de Los Lagos pueden 

ser automatizados, claramente el post pandemia señala que se aplica mucha más 

tecnología y por lo tanto, mucho de ese 46% podrían ser automatizados, 

probablemente se automatizan y eso también tendría un efecto negativo, por lo 

tanto hay mucho que hacer en paso a paso Chile y están todos invitados a 

participar de esta solución, porque el problema económico, el problema de trabajo, 

el problema social, lo cual se viene en crecimiento, por eso se alegra y le 

agradece a los Consejeros donde de muy temprano hayan puesto en práctica, el 

20% del presupuesto en función de atender las situaciones sociales, en función de 

atender el pro empleo, de atender la reactivación económica, porque todos esos 

elementos, todos esos instrumentos, algunos ya se realizaron, otros están en 

realización y otros están próximo a aplicarse, el pro empleo, $5.000 millones de 

pesos que se destinó a los FNDR, 28 municipalidades cuentan con las 

transferencias correspondientes, existe un reclamo de la municipalidad de Osorno, 

la de puerto Montt, pero deben saber esas municipalidades que por el monto se 

necesita la toma de razón correspondiente de la Contraloría General de la 

República, y ahí entra justamente en ese trámite, no hay ningún tipo de demora 

practicada por el Gobierno Regional. Por tanto, se debe seguir aplicando los 

acuerdos y es por eso que dentro de este mes, más bien dentro de esta semana 

se debería estar en condiciones de fijar todos los convenios que están todavía 

pendientes, el convenio con FOSIS, el convenio con SERNAMEG, el convenio de 

SERVIU, el convenio con La Fundación de Artesanías, el convenio de 

SERCOTEC, todos estos convenios deben ser firmados en lo posible dentro de 

esta semana y dentro de este mes todos los demás pendientes, lo que tiene que 

ver con Gendarmería, con la Fundación de Chinquihue, con FUDEA etc., porque 

dentro de este mes se tiene que poner en actividad todo lo que es el plan de 

reactivación económica de la región. 

El Señor Intendente señala que le preocupa el tema de los residuos sólidos, 

y uno de los temas que más les preocupa es el que tiene que ver con el relleno 

sanitario de Osorno, y también el tema de Chiloé que no va a estar resuelto. Para 

el tema del relleno sanitario de Osorno se necesita avanzar y se debe poner sobre 

la mesa, dice que ahí hay opiniones diversas, que señalan que todo lo hecho en el 

relleno sanitario de Curaco no sirve para nada, $4.300 millones más mil millones 



de pesos para estudios, etc., por lo que solicita a los Consejeros y Consejeras el 

siguiente paso, que este se pueda analizar profundamente y el cual se trata del 

lamentable retiro, abandono de las obras de las empresas contratistas, se trata de 

generar el nuevo proyecto que hay que licitar, solamente de eso se trata para 

continuar esta obra y terminarla antes de los próximos 3 años y para eso se 

necesita hacer el diseño de la nueva obra, el cual consiste en determinar cuánto 

del proyecto original no está hecho y hay que hacer, y cuánto hay que agregar, en 

función del estudios que  ya está practicado y financiado por el Gobierno Regional, 

y  ese diseñó es el que vale $228 millones de pesos y ese diseño es el que debe 

estar en reevaluación en el Ministerio de Desarrollo Social y Familia, lo que pasa 

es que en su opinión se constituyó un error y donde además del diseño se le 

agregó los costos de la inspección técnica de la obra y eso son $243 millones de 

pesos. La inspección técnica va a ocurrir cuando se ejecute la obra y no antes. Por 

otra parte, le pide a los  señores y señoras Consejeras que se haga un análisis 

profundo de esta situación del relleno sanitario Osorno, porque tiene que tener la 

fase de diseño y esto no puede demorarse, y le ha pedido al jefe de la división de 

planificación el máximo de celeridad con el Ministerio de Desarrollo Social, para 

que tengamos la posibilidad de que este diseño lo tengamos en los próximos 

meses y que dentro de los próximos meses podamos llamar a licitación, para 

continuar esta obra. Con respecto a Chiloé, también aquí se necesita avanzar y se 

ha tratado de generar impulsos, se desarrolló una reunión con el Subsecretario de 

Medio Ambiente, con todos los Alcaldes presentes, lamentablemente no todos los 

Alcaldes de Chiloé estuvieron presentes, no más dos o 3, el resto estuvieron 

representados por funcionarios de la municipalidad, se hace necesario tener 

conciencia que este año 2020 en Chiloé también se debe definir cuál es la 

solución de los residuos sólidos de Chiloé cómo se va a practicar, va a ser en el 

sur una solución, una forma de tratar de aplicar las tres R, de reducir, reutilizar y 

reciclar, por supuesto que eso también hay que replicarlo siempre y en el norte va 

a ser distinto o todo va a ser provincial y esto va a ser por las municipalidades, que 

son naturalmente las responsables de atender estas situaciones y el GORE 

presente, impulsando soluciones, para practicar el financiamiento correspondiente. 

Se quiere también generar ojalá un avance y espera que se entregue información 

a los Consejeros Regionales, respecto de todo lo que es el avance en la estrategia 

de Desarrollo Regional, en ese sentido, qué empresas se han presentado para 

realizar este plan de Desarrollo Estratégico en la Región, porque también se hace 

necesario observarlo de cerca y continuar con esto y no demorarlo. Con respecto 

a los FRIL y de acuerdo al análisis que se hace, se van a aprobar el 100% de los 

FRIL, y con eso se aplican $8.938 millones de pesos, también es interesante 

porque apunta a generar y a crear en más de 670 trabajos y los trabajos están 

referidos y calificados que ayudan esta situación, que se encuentran en pandemia 

pensando siempre en aplicar todas las inversiones posibles para generar trabajo. 

Por otra parte, señala que le gustaría se continúe trabajando todo lo que es el 



reemplazo de los proyectos del acuerdo social complementario, por qué se hace 

necesario no perder el impulso y los $8.000 millones qué es un incremento a los 

recursos de la región.  

Por último, se refiere a los convenios de salud, donde hay avances 

importantes, donde se sabe que se llamó a licitación por el hospital de Chaitén, 

donde hay una propuesta, una oferta que está dentro del valor de presupuesto, 

por lo que se está tratando de ver la forma para que efectivamente se pueda 

adjudicar esa obra, dentro de este ejercicio probablemente quede abandonado, o 

a reevaluaciones y postergado en su ejecución, igualmente, dice, que hay noticias 

importantes respecto a los hospitales de Chiloé por ejemplo, y ver la posibilidad de 

ir avanzando en la pre-inversión de los estudios de los hospital provincial de 

Castro, donde se ha tenido un avance respecto al terreno, se ha llegado a acuerdo 

con el SERVIU, SALUD, se han realizado reuniones, donde este Intendente las ha 

liderado donde haya una acuerdo y no se busquen soluciones qué desvista un 

proyecto. Informa que tiene RS el proyecto de reparación y modificación del 

hospital de Puerto Octay el cual genero un avance, y este proyecto debe avanzar 

pero ambos proyectos de hospitales de la provincia de Osorno, las modificaciones 

han sido en la reducción de las reparación, si estos proyectos eran de 

normalización ahora son proyectos solamente de adecuación o mejora porque la 

idea es que en ambas comunas también se encuentran los errores 

correspondientes, para también iniciar próximamente los estudios de pre inversión 

y poder pensar en los hospitales nuevos para Puerto Octay, para Río Negro. Le 

solicita a las señoras y señores Consejeros Regionales, puedan acompañar en 

todo esto que es el paso a paso recuperar Chile, lo que genera un aumento 

importante en las Obras Públicas, todas las Obras Públicas van a aumentar en 

Chile en un 30% y también en nuestra región, es decir con más recursos, es decir 

aquellos proyectos que estaban pensados a hacerse en 2022 con financiamientos 

2022, se están aplicando en el 2021, se va a adelantar en una y dos años, todos 

aquellos proyectos que están, por supuesto con los RS, porque no es fácil 

construir un proyecto de la nada, pero en ese sentido hay que aprovechar todas 

las obras que se puedan adelantar y en eso está trabajando, por eso es que hay 

que ser cuidadosos en los avances de los hospitales como el de Chaitén o en la 

reparación de Cañal Bajo, del aeródromo, también tiene una asignación de 

recursos de más de $20 millones de dólares, para hacer toda una obra de 

infraestructura nueva en Osorno y es por eso que están revisando todas las obras, 

porque todas ellas van a generar empleo, es impresionante como la inversión 

pública genera empleo, por eso es que se está mirando muy de cerca el aumento 

de la inversión en la región, de ese 30%, también se aumenta la construcción de 

viviendas sociales en nuestra región, y también todo lo que tiene que ver con la 

preparación y la adecuación de las ciudades en el caso de la vida post pandemia, 

el Parque Alberto Hott de Osorno ya inicio su construcción, el Parque Costanera 



de Puerto Montt se está intentando, que ya está licitado, que ojalá se tengan las 

asignaciones para el proyecto dentro de este año, es importante  iniciar ese 

parque dentro de este año. La vida post pandemia va a ser distinta, no se reunirán 

en las casas, se reunirán en los parques, en los espacios públicos y esos son los 

que hay que adecuar y preparar.  

El Consejero Sr. Cristian Miranda,  saluda a todos los presentes y a su 

vez le informa al Intendente que se alegra que ya tenga en agenda lo que es el 

avance de las compras de los terrenos del nuevo Hospital Base para Chiloé, y le 

consulta  sobre los avances que hay, de acuerdo a la compra de terreno, para 

cuándo se haría efectivo, considerando que se le informa por parte de don  Rene 

Uribe que la plata está disponible y que también ojala se puede hacer lo antes 

posible para comprar estos terrenos, dice que sería importante avanzar en los 

temas jurídicos, legales para poder obtener los terrenos y pasar a una etapa de lo 

que es netamente técnico, lo que es diseño. Por otra parte, plantea un tema que 

afecta a la comuna de Quellón, que es la muerte de una señora, en la Isla Guapi 

Quilan al sur de Inio que falleció el día sábado a las 11:00 de la noche 

aproximadamente, según relato de su marido, señala que están preocupado 

porque paso el día sábado y recién fue informado a las 7:30 de la mañana que fue 

rescatada, esta persona estuvo desde el día sábado fallecida, por lo que considera 

que debería haberse implementado el tema rescate a través de la ONEMI y no fue 

así, simplemente se esperó que la patrullera pueda llegar, la cual llego a las 00:00 

horas, a la comuna de Quellón con la PDI, una Fiscal y con peritos para investigar 

de que murió. En otro punto, se refiere a los trabajadores, respecto al ingreso para 

el hospital que se está construyendo en Ancud, señala que el Servicio de Salud, 

hizo un protocolo propio para todos los trabajadores, pero considera que se 

debería contar con un plan maestro, sabiendo que los trabajadores iban a 

ingresar, y donde se detectaron alrededor de 3 o 4 personas con COVID, por lo 

tanto solicita se clarifique cual fue el protocolo para que los trabajadores 

ingresaron.  

El Consejero Sr. Federico Kruger, junto con saludar se refiere muy 

brevemente al proyecto del nuevo programa paso a paso se recupera Chile, en 

dos cosas, pregunta sobre una información que no tiene clara, y es, a qué se 

refiere al puente sobre el canal de Dalcahue, es una iniciativa que se está 

analizando dentro de ese contexto, y lo otro, para el mes de agosto estaba 

comprometido con la Dirección de Obras Portuarias el proyecto o su RS de la 

rampa de Rilan, que por su trascendencia y su importancia, por la comunicación 

con la isla, por ser importante y de mucha efectividad para lo que es el transporte 

de los accidentados, del sector insular, pudiese ser considerado como una obra 

importante. 



El Consejero Sr. Nelson Águila, junto con saludar a todos los presente 

señala que la posibilidad de poder conversar con el señor Intendente lo encuentra 

súper importante. Seguidamente, solicita se pueda entregar un mayor detalle, 

producto del acuerdo que se había alcanzado con respecto a los terrenos del 

hospital de Castro, porque este tema no se sabe aún cómo se va a resolver, por lo 

que solicita un detalle. Por otra parte, se refiere a los proyectos y programas que 

se están adelantando de Obras Públicas, le gustaría conocer cuáles son. Señala 

que hay dos cosas que le parecen relevantes y que están quedando pendientes 

en Chiloé, hay dos obras importantes que están paralizadas y hay unas que están 

mucho tiempo con inversiones del FNDR, por ejemplo el estadio municipal de 

Quemchi, donde se aprobaron casi $1.400 millones, llego sobre el 80% de 

ejecución y la obra está abandonada, señala que no tiene idea porque el municipio 

no ha liquidado ese contrato y porque no ha revaluado ese proyecto, para llegar a 

pedir los  recursos al CORE y poder terminar esta obra, la misma situación sucede 

con el consultorio de Puqueldon, es una obra que llego a un avance sobre el 80%, 

y la inversión que se aprobó fueron casi $3.500 millones y está paralizada más de 

un año y medio, por lo tanto, considera que estas dos cosas hay que analizar, 

pero cómo son municipalidades pequeñas comprende que no tengan la capacidad 

profesional como para poder hacer todo lo que significa el tema de la 

normalización de estos proyectos, y después poder pedir la reevaluación, para 

llegar al Consejo Regional, dice que también falta un mayor apoyo del Gobierno 

Regional a ciertos municipios pequeños. Otra preocupación que manifiesta, es que 

se firmó un acuerdo, un convenio entre la Dirección de Obras Hidráulicas y el 

Gobierno Regional, con el objeto de avanzar al 2022 en la elaboración y 

aprobación de 57 proyectos de agua potable rural, 25 son de Chiloé, pero quiero 

decirle que a la fecha de hoy de esos 25 proyectos tan solo 7 se han aprobado, de 

los 25 que están en cartera de aquí a marzo de 2022, en relación a eso manifiesta 

su preocupación por que este año tan sólo la Dirección de Obras Hidráulicas han 

logrado llevar al Consejo Regional 4 proyectos de la región, dice que incluso hay 

un regalo ahí, porque el municipio de Chonchi logró un RS de un proyecto que lo 

iba a financiar FNDR, que después lo tomó la Dirección de Obras Hidráulicas, 

entonces señala que hay un tema que no se está visualizando el poco avance en 

el tema del agua potable rural, por lo tanto, dice que el Gobierno Regional tiene 

que poner el ojo y ver que está pasando. Informa a su vez que hay un proyecto 

dentro del acuerdo social que se llama Transferencia de Asistencia Técnica 

Territorial, por $220 millones, el Consejero Águila piensa que esos recursos que 

se anunciaron hace bastante tiempo y que todavía no se materializa porque no 

tienen el RS, allí están los profesionales, que se podrían contratar para potenciar 

ciertas áreas que son importantes.  

El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, saluda a todos los presentes, y se 

refiere a 3 puntos, primero agradece que dentro de la cuenta del Intendente, este 



esté involucrado y liderando en el tema de los terrenos, donde se va a construir el 

futuro hospital base Chiloé, que es un tema muy relevante del punto de vista de la 

salud para la isla de Chiloé, de la misma manera el proyecto de viviendas sociales 

que es una demanda sentida, por muchos comités acá, sobre todo en la comuna 

de Castro y en la provincia en general, y como se señala, asociado del punto de 

vista de reactivar la economía del punto de vista del trabajo. En segundo término, 

le interesaría saber y también que se pueda liderar dos programas que están 

comprometidos con recursos económicos y que hoy día están en una base 

importante, y se refiere al programa de chile solidario de regularización de títulos 

de dominio que a la fecha debería haber ya señal clara en relación a los títulos 

que entregar en la región, los cuales son más de 2.700 títulos en 3 años, por lo 

que espera que pueda dar una cuenta en detalle sobre en qué situación se 

encuentran, para poder disminuir listas de espera de títulos de dominio. 

Finalmente, el plan de zonas de rezago, donde hoy día existe un reglamento 

aprobado por la SUBDERE, donde hay 6 comunas aprobada por el Consejo 

Regional, el cual lleva asociado también a recursos, por lo tanto, se espera que 

este plan se pueda poner en marcha.  

El Consejero Sr. Roberto Soto, saluda a todos los presentes, y se refiere 

a dos temas a plantearle desde el punto de vista de la preocupación de los 

vecinos de la comuna de Chaitén, Palena y Futaleufú, y que dice relación a los 

empleos de emergencia, estos empleos comenzaron en algún momento en 

aquellos municipios, bajo la lógica, bajo la modalidad de convenios honorarios, y 

hoy día se han suspendido producto que del mismo Gobierno Regional, han 

señalado que tienen que paralizar los trabajos y las faenas, porque se tiene que 

estudiar cuál va a ser la modalidad, por lo que pregunta cuál va a ser esta 

modalidad, sabiendo que esto se tenía que tenía que tener claro desde el 

momento de inicio, por tanto, desde el inicio se señala a estos municipios que se 

podía contratar bajo de la línea de honorarios, desde el Gobierno Regional y hoy 

día la gente está paralizada, estos son empleos de emergencia, por lo que 

pregunta al Intendente cómo se va a resolver este tema, insiste que no puede ser 

que desde el Gobierno Regional se le indique una forma y después se le cambie la 

regla. En segundo lugar, señal  que el día lunes le tocó pasar por la aduana 

sanitaria que está en el sector de la Arena y hay sólo dos profesionales para 

controlar el ingreso de la provincia, en el horario alto que vendría siendo desde las 

4 hasta las 7:00 de la tarde, donde se producen grandes aglomeraciones, se ha 

avanzado esta última semana en colocar una carpa y la gente se aglomera ahí y 

hay sólo dos personas registrando, se pierde el transbordador porque hay solo dos 

personas controlando, por lo que le pide al Intendente que la Seremi de Salud 

haga una coordinación con transporte y a su vez con los equipos profesionales, 

para poder entregar un mejor servicio. 



El Consejero Sr. Alexis Casanova,  saluda a todos los presentes y se 

refiere a la cuenta del señor Intendente, donde hace un llamado a apoyar el tema 

del relleno sanitario en Osorno, dice que quienes conocen este tema hace hartos 

años se está solicitando un aporte para hacer otro estudio del relleno sanitario 

para los Consejeros Regionales que  son nuevos y que no conocen o conocen 

parcialmente la historia, informa que el primer estudio fue realizado por la Facultad 

de Ciencias físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile, un estudio que iba a 

entregar información referente al terreno y las condiciones topográficas del terreno 

y también condiciones geotérmicas del terreno, posteriormente una empresa de 

prestigio nacional e internacional hizo otro estudio, con una cantidad 

impresionante de millones, para saber también las características del terreno y la 

viabilidad del proyecto sanitario, pero con estos dos estudios no bastó, por lo que 

se hace un tercer estudio a través de la empresa ARCADIS Geotecnia, un estudio 

no barato para determinar también que pasaba con la relleno sanitario, asumido 

este Gobierno el 2018 nuestro Intendente y producto de la investigación que se 

lleva a cabo en el periodo anterior en la comuna de San Pablo, se formó una 

Comisión Investigadora y ahí se sacó la conclusión de hacer un estudio que el 

señor Intendente mando a elaborar y que partió el 28 de agosto y estaba 

terminado aproximadamente el 26 de octubre de 2018, un estudio donde iba a 

estar el Intendente Harry Jurgensen para definir la forma en que se elaboran los 

siguientes pasos, sumando todo esto van 5 estudios, no sumara la cantidad de 

millones porque sería una bofetada a la gente que está cesante en nuestra región, 

ahora se presenta otro estudio más, para ver cuál va hacer el tema del diseño y 

también cuáles serán los costos de inspección, por lo tanto señala que  votara en 

contra, por qué no hay una razón lógica que apenas asumido este Gobierno 

Regional, manden a confeccionar otro estudio, considera que el momento es 

absolutamente inoportuno, y piensa que es un tema donde se debe formar una 

mesa de trabajo para poder reevaluar y compilar el estudio de PETRUS, el estudio 

de ARCADIS y el estudio de la Universidad de Chile, dice que no hay que olvidar 

que en un intento desesperado el ex Intendente en el Consejo realizado en la 

comuna de Cochamo, solicitó $3.500 millones de pesos más para poder terminar 

los rellenos sanitarios, por lo que cree que no es el minuto.  

          El Consejero Sr. Jaime Brahm, saluda a todos los presentes, dice que la 

pregunta de su intervención apunta fundamentalmente a lo que ya se comentó y 

qué viene hoy día refrendado en el directivo del diario el Llanquihue respecto de 

esta inversión de $254 mil millones que harían una cantidad aproximada de 3.100 

y tantos empleos, señala que tiene una información bastante general, viene el 

baipás de Castro, de Cañal Bajo de Osorno, el parque de Puerto Montt, carretera 

Austral del fondo del Ministerio de Obras Públicas y Vivienda, por lo que le 

consulta al Intendente si es posible que el Gobierno Regional a través de la 

Comisión de Infraestructura haga un compendio en el cual puede remitir la 



información, porque a raíz de esta información y probablemente aparece en otros 

diarios locales, la gente comienza a preguntar y tener una información un poco 

más clara respecto al total de $254.000 millones y de los 3.000 empleos, felicita al 

Intendente por lo que se está haciendo como Gobierno Regional para enfrentar el 

tema de la pandemia. 

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, saluda a todos los presentes, y a su vez 

le informa al Intendente, que lamenta la noticia, que parece que Puerto Montt  

seguirá en cuarentena, dice que está en un shock social, económico, es una 

situación muy especial la que se está viviendo, y este es el tiempo de la unidad, de 

poder hacer esfuerzos para qué más allá de las diferencias, puedan concluir entre 

todos que se hará en un futuro. Cuando se habla de 20.000 trabajadores que 

están protegidos, también hay una cantidad enorme de gente que no está en la 

parte laboral formal, y por tanto en la informalidad también hay un deterioro 

inmenso en su cantidad económica y laboral. Señala que le parece muy bien, y se 

pone pongo a disposición para participar en esta mesa si es posible, colaborar, 

aportar en esta mesa regional del paso a paso, porque hay que generar estos 

protocolos de construcción, protocolos de comercios, protocolos de restaurantes, 

señala que el Intendente informa que el 27% de las fuerzas económicas 

corresponden a las microempresas donde se genera mucho trabajo. Continuando 

con su intervención le plantea al señor Intendente 4 o 5 temas muy rápido, en 

primer lugar, señala que se puede dialogar y estar en una mesa, y que con 

respecto a las patentes comerciales, a lo menos rebajar las patentes comerciales, 

dice que hay locales cerrados hace mucho tiempo, y hay que llamar a dialogar, 

hay que buscar un mecanismo con los municipios para lograr esa posibilidad de 

darles un respiro al comercio establecido, así mismo, considera que hay que 

generarle un incentivo, un apoyo a la contratación, o una mantención a los 

trabajadores que tenían este comercio, porque no va a ser fácil poder retomar las 

actividades y requieren también de un apoyo, cómo lo mismo también para los 

mercados, para las ferias, pero principalmente los mercados, en la parte 

gastronómica, así como también  la parte de los insumos del capital de trabajo 

perdido. Por otra parte, le pide al señor Intendente, se puedan crear proyectos de 

caminos básicos, considera que hay que generar los caminos no enrolados en la 

fecha adecuada, y ojalá se hagan estos proyectos en diciembre para terminarlos 

en abril, como así mismo generar la cantidad de proyectos para derrotar esta 

desigualdad tremenda de la infraestructura portuaria, de la contabilidad portuaria, 

porque hay mucha gente, muchas islas que están alejadas, con rampas, con 

muelles, etc.  

El Consejero Sr. Fernando Hernández, junto con saludar a todos los 

presentes, parte señalando que en la sesión anterior le pidió al señor Intendente 

sobre la fertilización de praderas, y sé que realizo la gestión, así como también le 

pidió una gestión por un tema sobre el pago de los bonos de la Caja de Los 



Héroes en Hualaihue, donde ya una parte ya avanzó, porque hoy día se está 

pagando esos bonos a los que son beneficiarios de IPS, por lo que le agradece al 

Intendente y al Seremi del Trabajo y al Director del IPS, pero le pide al Intendente 

que además de las personas que tienen pagos de pensiones en la comuna, se 

pueda ver la situación de aquellas que no tienen pago de pensiones y qué también 

les llego un bono, y que hoy día en la desesperación, porque ya llevan dos meses, 

están buscando inclusive alternativas de subirse en lo que sea para llegar a Puerto 

Montt a cobrar eso, y por lo que ha sido responsable en la medida de lo que el 

Intendente ha dicho, de que no vayan a Puerto Montt si o es necesario, por lo 

tanto cree que ésta es una gestión con la Caja de Los Héroes, que también se 

puede realizar, porque esto no corresponde a pago de pensiones IPS, sino que a 

través de las AFP, así que pide si es posible gestionar. En relación con lo que se 

señala de recuperar Chile, $4.500 millones de dólares para el país, es una cifra 

muy importante y cree que son proyectos que van a reactivar y por eso también 

pide que se tenga esa mirada en la zona extremas. Felicita al Señor Intendente, al 

liderar la mesa de turismo regional, considerando que uno de los rubros más 

golpeados es el turismo y también agradece que lo hayan invitado en nombre del 

Consejo Regional a participar de esta mesa, porque ahí se puede sentir la 

necesidad que tienen los emprendedores y los empresarios, para poder reactivar 

el turismo. Por otra parte, señala que existe un saldo de $60 millones 

aproximadamente en los FRIL, y hoy día hay un proyecto que está parado, que es 

Las Termas del Amarillo, la cual es el atractivo turístico que tiene Chaitén, 

Futaleufú y Palena, entonces consulta si es posible ocupar eso, o a través de un 

FRIL de emergencia, reactivar el atractivo turístico que tiene ese territorio.  

El Consejero Sr. José Luis Muñoz, junto con saludar a todos los 

presentes, se refiere a 3 puntos. En primer lugar, informa que se logró tener una 

información detallada con respecto a los resultados del programa de renovación 

de flotas de transporte público, donde los resultados fueron bastante positivos, 

dado que hubo una buena postulación, se logró correr la lista de espera, y queda 

una lista de espera importante en materia de transporte mayor, por lo tanto, 

plantea este dato porque se está justamente en el análisis del presupuesto 2021. 

En segundo lugar, señala que se ha conocido, y a su vez  solicita poder tener 

información completa de la inyección de recursos importantes para activar la 

inversión pública, lo cual debería repercutir de manera positiva en la generación 

de empleo permanente, lo cual se podría ver como una oportunidad en materia de 

vivienda, el cual se debe ver como una oportunidad. En tercer lugar, manifiesta su 

preocupación en lo que respecta a electrificación rural, dice que en los últimos 5 

años prácticamente, se han ejecutado $28.000 millones de pesos en materia de 

electrificación rural en las distintas iniciativas, o sea se habla, si se lleva al 

presupuesto 2020, esto prácticamente representa el 40% de la inversión de un 

año, sin embargo ha habido una baja ejecución,  porque estos recursos son 



transferidos, sin embargo hoy día existe una cartera pendiente en ejecución de 

$19.000 millones de pesos, en materia de electrificación rural y hay varios 

proyectos detenidos, y desde el 2015 hay proyectos pendientes todavía en 

ejecución y estas platas ya están transferidas, las tiene SAESA en su cuenta 

corriente, por lo tanto manifiesta su preocupación en este tema, por lo tanto 

considera que debe existir una unidad que pueda hacer un seguimiento, para que 

estos proyectos efectivamente puedan ejecutarse de manera oportuna. 

El Consejero Sr. Francisco Reyes, saluda a todos los presentes y se 

refiere a 3 temas. En primer lugar, se refiere a los planteamientos de los medios 

de comunicación, donde aparecen funcionarios de la municipalidad de Osorno 

dando explicaciones por los empleos de emergencia, y dando explicaciones por lo 

que fue un compromiso del Gobierno Regional donde los empleos de emergencia 

no tuvieron el sentido de urgencia que se hubiera esperado, para emergencias se 

espera otro tipo de burocracia, mucho más expedita y obviamente con mejor 

información hacia la comunidad, por lo tanto considera que no puede ser que sean 

los funcionarios municipales los que estén dando explicaciones. Por otro lado 

señala que es necesario abrir el diálogo en torno a los residuos sólidos 

domiciliarios en toda la región, por lo que para generar ese necesario diálogo en 

Chiloé a propósito de lo que se viene, para que no ocurre lo que ocurre en Osorno, 

dice que no puede ser que en Chiloé no exista una respuesta concreta por parte 

de los Alcaldes, Alcaldes que debieran asumir la responsabilidad que corresponda 

y por supuesto que este Consejo esté dispuesto para generar ese diálogo, porque 

es al Consejo Regional a quién le consultan y les solicitan los recursos para seguir 

inyectando a veces en medidas parches, por lo tanto se necesita voluntad para 

generar un verdadero diálogo y no que esto sea una imposición en la solicitud de 

recursos. Señala que el Intendente insiste en plantear un nuevo proyecto en el 

mismo lugar ante la evidencia del fracaso de Curaco y todo lo que ello implica, 

insiste en plantear solo una alternativa como válida sin abrirse de verdad, a 

generar una búsqueda de un nuevo terreno. Para finalizar le señala al Intendente y 

le solicita hacer todos los esfuerzos posibles desde el Gobierno, apoyar al Seremi 

de Justicia en la consecución, en los recursos para el arrendamiento del Registro 

Civil en Rahue, dice que las condiciones sanitarias también lo están obligando, 

existe una acumulación de personas tratando de renovar su identificación en 

Rahue y que están corriendo riesgos mayores de las tres comunas de la Provincia 

de Osorno que se concentran en este sector haciendo filas en la calle en un 

edificio que podría ser renovado a través de un contrato de arrendamiento, que 

estaba incluso listo y comprometido para este año y que debió suspenderse, le 

solicita al Intendente que pueda hacer los oficios en Santiago para generar un 

apoyo, y dar solución rápida a un sector que se encuentra completamente 

postergado. 



La Señora Presidenta, antes de dar término a esta gran cantidad de 

inquietudes por parte de los Consejeros Regionales, expresa su inquietud 

justamente por estos programas, el programa empleo 5.000, señala que tiene 

claro, porque así se les ha comunicado a los Consejeros Regionales en varias 

oportunidades, las comunas grandes que son las que no tienen las transferencias 

es  porque está en Contraloría, sería bueno saber por qué ha demorado tanto 

Contraloría en permitir esta transferencia en primer lugar, pero considera que en 

base a eso, también es necesario una vez que estos municipios obtengan estos 

recursos para dar cumplimiento a este programa se le debe extender el plazo, 

para poder ejecutarlo, porque dentro del acuerdo que existe, es con un plazo 

partiendo de 4 meses, por lo es bueno que se vea aquí para ver esa posibilidad 

que le parece que tiene que hacerse, para que puedan cumplir eficientemente con 

este programa. El segundo lugar, se refiere a lo que tanto les preocupa a los 

Consejeros de la Provincia de Osorno y el cual es el relleno sanitario Curaco, por 

lo que aclara a los Consejeros que no hay una votación, hay una presentación 

informativa, y no habrá votación durante mucho tiempo, mientras no se tengan 

más elementos en la mano como para hacerlo, y en la primera información que va 

a presentar la División de Planificación, señala que si esto se hubiese hecho bien, 

por parte del municipio de Osorno desde el primer día nada de esto estaría 

pasando, informa que cuando se pide un primer aumento de presupuesto para 

adjudicar a la empresa SERVITRANS, muchos Consejeros en dos oportunidades 

se abstuvieron, porque se pedían más elementos para poder votar, lo cual nunca 

sucedió y  tuvieron que votar por algo que se necesitaba para la provincia.. 

El Señor Intendente, en primer lugar, señala que varios Consejeros se 

refirieron al tema del terreno hospital de Castro, donde hay recursos disponibles 

del FNDR, del Gobierno Regional, de $1.700 millones de pesos. Señala que no 

puede dar a conocer públicamente, la estrategia que se está siguiendo para 

adquirir un terreno, aquí se trata de que estos recursos están disponibles y el 

servicio de salud, está haciendo el trabajo correspondiente para lograr el 

compromiso de compra venta de un terreno determinado y mientras eso no esté 

avanzado, no se puede  estar dando a conocer detalles, dice que se trata de 

comprar un terreno para que SERVIU pueda en ese terreno construir todas las 

viviendas que tenía, o más viviendas incluso, que las que tenía planificada 

construir en el terreno qué les cedería a salud para la construcción del hospital, se 

parte de la base, que lo más difícil de conseguir en cada una de las ciudades son 

los terrenos para hospitales, es mucho más fácil conseguir terreno para viviendas, 

pero un hospital debe tener un lugar estratégico, debe ser un lugar plano de fácil 

acceso, entonces Salud determinó el terreno, cuál es el más el mejor, después de 

12,14,15 opciones que tenía y la idea que se ha planificado con vivienda y salud, 

por supuesto, que también con el Gobierno Regional, es un terreno que se 

compraría para hacer la vivienda y el terreno que desea salud para la construcción 



de su futuro hospital, sea que ellos han determinado como el mejor, más detalles 

no va a entregar de este tema. Con respecto al lamentable fallecimiento esta 

señora en la isla Huapi, dice que efectivamente aquí hay un tema de mucha 

demora, llegar a la isla, algunos Consejeros pueden pensar, no pueden pensar 

que hay negligencia por parte la Armada o de parte de la fuerza Aérea, todo esto 

tiene participación del Servicio Médico Legal, de la PDI, del Ministerio Público y 

hay que trasladar al funcionario y no se puede simplemente desplazar, sacar el 

cadáver de ahí,  sino que tiene que ver todo el peritaje tiene que haber toda una 

determinación judicial del tema, entonces cuando las condiciones del tiempo lo 

hicieron posible se llega tardíamente, pero no hay otra posibilidad, y se busca la 

señora con el desplazamiento del Servicio Médico Legal, la PDI, el Ministerio 

Público, entonces no es tema de voluntad, no es negligencia, uno a veces lo único 

que quiere es que se pongan la mano en el corazón y piensen, uno lo único que 

quiere es actuar con prontitud frente a un cadáver, incluso tenemos constituido 

nosotros en la Región de Los Lagos todo un protocolo respecto a los cadáveres 

que estamos reuniendo todas las semanas, donde participan todas las 

instituciones para corregir justamente las imperfecciones que contienen hoy en 

día, el retiro de cadáveres en sectores rurales apartados. Con respecto a hospital 

de Ancud, hay todo un protocolo muy estricto que planteó el Servicio de Salud, 

donde el ingreso de los trabajadores fue gradual, hoy día hay más de 200, pero 

partió con 60, donde los exámenes de PCR se les practican a todos, claro que se 

corre un riesgo y se enfermaron dos o 3 que tenían PCR, pero lo importante es 

que se están testeando, se están aislando rápidamente del grupo, se están 

aislando con los contactos estrechos, de tal forma de poder seguir avanzando en 

ese hospital sin causar mayor problema de salud, se está trabajando en función de 

eso, tampoco hay negligencia, tampoco hay despreocupación, la pandemia es 

complicada, es compleja, es altamente contagiosa, pero está cada servicio 

trabajando conscientemente, de tal forma que se logre ir reactivando los trabajos 

pero también controlando la salud. Señala, por otra parte, que el puente de 

Dalcahue no está ni siquiera en un estudio de pre-inversión, pero se va a revisar si 

es posible adelantar, porque efectivamente es la solución definitiva al canal de 

Dalcahue. Con respecto a la rampa de Rilan, esto está dentro del plan de 

recuperación, por lo tanto, se adelanta también su construcción. Se refiere 

también al estadio municipal de Quemchi, señala que no tiene información, por lo 

que pedirá información respecto a esto. En cuanto al tema del consultorio de 

Puqueldon,  señala que ese consultorio está liquidado, porque lamentablemente 

se tuvo el abandono del contratista, el mismo contratista que estaba en el ingreso 

a la construcción o la reparación del hospital Rio Negro y eso está en proceso de 

retomarse efectivamente para terminar con ese consultorio, pero está liquidado el 

contrato anterior, con respecto al tema de los APR, va a revisar respecto a los 

APR, señala que siempre se le hace un seguimiento a este tema, porque es uno 

de los puntos que este Gobierno Regional ha establecido comunitario, y por eso 



es que se contrataron profesionales con cargo al GORE que están funcionando y 

ahora son dos y no son tres, y lo único que se quiere es avanzar en todo lo que 

son los APR, por lo tanto, va a recabar esa información donde corresponda. En el 

tema de la transferencia técnica, de asistencia técnica también se va a requerir 

información, pero tampoco está informado en este minuto como para una 

respuesta fundada.  En cuanto al Chile propietario, señala que es un proyecto que 

se está revisando permanentemente, porque justamente hay recursos FNDR del 

Gobierno Regional y se quiere cumplir con esa lista de espera enorme que hay en 

nuestra región. Respecto a tanta gente que está esperando regularizar esos títulos 

de propiedad, hay avance, pero no sabe cuánto es el avance respecto de los 

2.700 títulos, pero también se va a pedir información, y le parece que podría 

generarse una presentación, incluso de parte de la Seremi de Bienes Nacionales a 

este Consejo, porque son aprobaciones de proyectos de este Consejo, para que 

se conozca exactamente el avance que ha tenido este proyecto, y así puedan 

hacer su propia evaluación los Consejeros.  En cuanto al tema del pro empleo, hay 

un problema efectivamente jurídico que no está zanjado y que en definitiva lo va a 

zanjar también la Contraloría, este trámite de la toma de razón en Puerto Montt va 

a llegar, la respuesta de Contraloría para asumir cuál es la situación, algunos 

entienden que las municipalidades pueden libremente contratar, ya sea a 

honorarios, ya sea de trabajo en función del acuerdo del CORE, situación que hay 

que zanjar definitivamente, el pro empleo, tiene muy poca experiencia en este 

propio Consejo de cómo funcionan este tipo de transferencias con las 

municipalidades, pero lo que sí se quiere es darle seriedad y espera que haya una 

respuesta con respecto a esto, ojalá dentro de la presente semana. Con respecto 

a las filas y las incomodidades que generan los controles sanitarios, se generan 

donde hay control, respecto al reclamo de que faltan más funcionarios 

fiscalizadores de salud, vera porque hay dos solamente, pero lo parece que son 

muy bajos para la demanda que hay en la Arena, pero también le informar a los 

señores Consejeros que los recursos de los Fiscalizadores de la Salud, por lo que 

todo este control de la pandemia de la región genera inconvenientes, genera 

atrasos, de repente en la entrada de Puerto Montt están 2 o 3 horas esperando 

para entrar, se está tratando siempre de hacer lo más rápido posible para que no 

se pierdan recursos. Respecto al relleno sanitario de Osorno, precisa varios 

conceptos, en primer lugar, el responsable de todos los que son residuos 

domiciliarios no es el Gobierno Regional, no es el Consejo Regional, es la 

municipalidad, que tiene el compromiso y la obligación de atender todo lo que son 

el tema de residuos sólidos domiciliarios, por eso se invita a los Alcaldes de los 

municipios para que resuelvan sus problemas ya sean socialmente o 

individualmente, porque este Gobierno Regional no pone soluciones,  este 

Gobierno Regional ayuda y financia, pero los acuerdos deben generarse a través 

de la municipalidad, por lo tanto el dueño del proyecto de Osorno es la 

municipalidad y eso genera de repente unas confusiones, ahora el análisis que se 



hace respecto al relleno sanitario de Osorno, es bastante parcial, cada uno tiene 

una mirada parcial, no he visto yo una mirada global y por eso es que le interesa 

generar la instancia de un análisis global, porque estos análisis parciales cuando 

uno se forma una idea parcial de algo, cree que esa es la única verdad que existe, 

no es así, hay varias otras, cuando se sostiene que se han hecho estudios 

repetitivamente, con razón se han hecho varios estudios, y se ha gastado mucha 

plata, en eso hay razón, pero lo que no tiene razón es que este último, no es un 

estudio, éste último es un diseño, allí no se trata de estudiar si el suelo está 

adecuado, y lo otro está adecuado, señala que no se trata de hacer ningún 

estudio, se trata de un diseño, y este diseño es necesario si se quiere avanzar en 

esta obra, si se quiere detener la obra la municipalidad verá cómo lo resuelve. 

Señala qué hay muchos informales que están perdiendo su trabajo, porque todo 

eso informal, está muy bien entendido por él ingreso familiar de emergencia, se 

han hecho estudios de estas casi 140.000 familias de la región, que se inscribieron 

y están recibiendo los pagos del ingreso familiar de emergencia, y han podido 

determinar el gran valor que tiene el IFE, y eso está para informarles, está para los 

formales, está para todos, y está bien aplicado, incluso a todos los sectores de 

recolectores de orilla, pesca artesanal, todos tienen y ahora incluso se trató de 

disminuir los requisitos para que más gente postule a lo que es el ingreso familiar 

de emergencia. Señala que está de acuerdo con la propuesta respecto a que un 

representante de aquí, que podría ser uno de los  Consejeros, para qué puede 

estar en la mesa de reactivación de la región, la que se constituirá la próxima 

semana, donde se espera tener la máxima representación de la actividad 

económica de la región, por lo que este Intendente va a proponer que también 

este un representante del Consejo Regional, informa que vienen incentivos para el 

empleo, incentivos comunitarios, incentivos de subsidio directo de tal forma que la 

persona que aumenta empleos, que contrata, que fabrica, que construye nuevo 

empleo va a tener apoyo del Estado mientras dure la emergencia. Respecto al 

proyecto última milla, dice que es interesante, pero está en manos de los Alcaldes, 

saber cuáles son los tramos de interés de la Última Milla, el Administrador 

Regional ha oficiado a todos los Alcaldes y se está esperando respuestas, me 

parece que el plazo es esta semana, bueno administrador podrá confirmarlo, pero 

está en manos de los alcaldes y son ellos quienes deben contactarse para 

incorporarlo a el proyecto, el cual es para la post pandemia. Por otra parte 

agradece al Consejero Hernández por el reconocimiento respecto a las gestiones 

que se realizan, y a su vez señala que toma muy en serio los comentarios que se 

hacen cuando se trata de buscar soluciones, y dice que existen problemas en el 

pago de pensiones, pago de bonos, la ruta de pago por ejemplo, a Paso El León 

que funciona una vez cada 3 meses, el trámite de bonos, se intenta que el trámite 

de bonos sea directamente, ojalá los cobros sean de forma virtual, digital pero 

muchas veces no ocurre, pero también existe el problema grave que no se ha 

logrado, que el 50% los funcionarios públicos trabaje en forma presencial, es un 



problema, hay varias oficinas públicas cerradas, pero los funcionarios no están 

haciendo el trabajo presencial y se está intentando que en el mes de agosto  el 

60% tenga trabajo presencial, lamentablemente, eso es una deficiencia de 

atención al servicio público que se entrega a los ciudadanos. Por otra parte se 

tienen las mesas de turismo, la cual es la actividad más afectada, la agricultura es 

la menos afectada, la industria es la menos afectada, no hay ninguna empresa 

que pueda funcionar con una caída del 80% en sus ingresos, y es gravísimo, pero 

más grave es cuando hay tanta incerteza, de cómo se va a atender el turismo, 

quienes van a venir a visitarnos, que nos van a exigir para visitarnos, a lo mejor se 

van a tener oportunidades, pero cuál es el costo, porque el turismo consiste en 

desplazarse y en estar con una atención presencial, y se está muy desierto en 

eso. Con respecto a toda la renovación de la flota del transporte público tiene un 

impacto muy positivo, y que bueno escuchar también, toda la reactivación 

económica, y hay que apuntar hacia el empleo, en cuanto a la electrificación rural 

es una de las áreas de inversión más complejas, dice que de verdad desde el día 

uno, cuando asumió la Intendencia, lo primero que supo fue justamente la 

cantidad de recursos que el Gobierno Regional tiene transferidos a todo lo que es 

electrificación rural, y lo bajo que es la ejecución, en efecto aquí se tiene pasada la 

plata y las ejecuciones se demoran más allá de lo convenido, los contratos son los 

convenios que más postergados a nivel regional, en la electrificación, pero son 

fundados, porque resulta que se hace un proyecto y hay una serie de 

consideraciones que no se toman en cuenta en el proyecto mismo, lo que generan 

el atraso, dice que están en permanente seguimiento porque, especialmente hay 

una empresa qué es la que está haciendo eso, y por su intervención y el interés 

que se tiene, es que se preocupen de nuevo en las exigencias de apurar las 

soluciones de estos proyectos este proyecto yo apoyo directamente también al 

Administrador Regional, que nos preocupemos de nuevo en la exigencia de apurar 

la ejecución de estos proyectos, porque de interés nuestro que esa plata que está 

pasada, tengo afecto y no esté en las arcas privadas, sin ejecución de proyectos, 

así que en ese sentido se tomaran también sus comentarios. Señala que generar 

una unidad especial para hacer seguimiento, le parece que no es necesario, que 

se puede hacer directamente a través de la propia organización actual del 

Gobierno Regional. Con respecto a bomberos señala que hay un acuerdo qué 

tiene que ver con los bomberos, y que hay que mantener lo que son las formas en 

que los distintos cuerpos de bomberos optan a los  $2.300 millones de pesos que 

tienen acordados, y lo que tienen que hacer los cuerpos de bomberos, donde esta 

vez hay un cambio de la glosa, en el sentido de favorecer a los cuerpos de 

bomberos de Osorno, Puerto Montt y Castro con una cantidad determinada, 

porque de lo contrario no podrían atender la reposición, así que eso debe 

continuar en esa misma línea. Con respecto al proyecto de Osorno, donde el 

municipio es dueño del proyecto, por lo tanto el municipio tiene que resolver el 

problema el Gobierno regional, apoya con financiamiento, con asesoría técnica, 



apoya con todo lo que se pueda, por eso existe la unidad de residuos sólidos, pero 

lo que se trata aquí es de resolver el problema, ahora sí cree el municipio que esa 

no es la solución y tiene otro sitio mejor que inicie los trámites, que diga cuáles 

son los trámites de la RSA correspondientes y que alguien asuma la 

responsabilidad porque la preocupación de la autoridad regional es que los 

residuos sólidos deben estar resueltos, y el de Osorno no está resuelto y el de 

Chiloé no está resuelto, por eso que llama a las autoridades locales a participar. 

Con respecto al arrendamiento del local para el Registro Civil de Rahue, dice que 

se va a evaluar si se puede tomar cartas en este asunto, para poder ayudar. Con 

respecto al programa de empleo, los meses no se consumieron, si el empleo es de  

4 meses las personas van a estar los 4 meses, por lo tanto, de repente no es malo 

que comiencen en septiembre, y no hayan comenzado antes, porque todas las 

otras ayudas son provisorias, todas las ayudas en respaldo al empleo y quizás no 

es malo que este ocurra a partir de septiembre, y veamos a la gente trabajando 

hasta diciembre en estos pro empleos para poder darle la oportunidad de tener 

ingresos alrededor de 4.500 personas, pero se deben resolver el problema de los 

contratos, si son horarios, si no lo son, sí son por código de trabajo, este programa 

jurídico debe resolverlo el Gobierno Regional a la brevedad posible, y se lo 

encarga también al administrador regional para preocuparse de esto y verlo 

también con la respuesta de la Contraloría, y sobre el relleno sanitario, consulta si 

alguien tiene una solución mejor qué la  exponga pero dice que esto significa 

tiempo, dinero, riesgo ambiental, riesgo sanitario, por lo tanto pide que se tenga 

una mirada global del relleno sanitario, todo eso tiene que verse.  

El Consejero Sr. Alexis Casanova, solicita la palabra para señalar un 

alcance semántico al señor Intendente, dice que en su intervención no dijo que el 

Gobierno Regional está a cargo de las obras, dice que cuando fue concejal por 3 

periodos consecutivos en la municipalidad de Osorno, conoció bien de cerca de 

quienes son las responsabilidades en cuanto a la administración, el 

financiamiento, y la operación, por lo tanto tiene claro que el Gobierno Regional 

financia el proyecto, así como también tiene claro que el  Director Técnico fue don 

Carlos González en la municipalidad, también tiene claro que la municipalidad 

llevó a cabo el proyecto y que en un Consejo Municipal un día en la tarde se 

adjudicó, y a su vez agrega que  en ningún momento y bajo ninguna circunstancia 

dijo que el Gobierno Regional tenía a cargo el proyecto del relleno sanitario.  

El Consejero Sr. Francisco Reyes, solicita la palabra por el punto que 

plantea el Intendente, respecto a la responsabilidad que le cabe a cada uno en 

este relleno sanitario, dice que tiene absolutamente claro que a el municipio le 

cabe una responsabilidad importante, a su vez informa que no es vocero del 

municipio y es por eso que ha planteado de manera permanente, generar el 

diálogo con el municipio, que no existe hoy día con el Gobierno Regional, y 

pretende asumir como unidad técnica del proyecto, al parecer generar diálogo con 



el municipio y es necesario que ese diálogo se genere para que se someta a 

votación la solicitud de nuevos recursos, pero que se someta con todos los 

antecedentes sobre la mesa, dice que no ha escuchado al municipio que asuma y 

que el Gobierno Regional finalmente va a conducir el proceso comunidad técnica, 

y en ese sentido si es que el Gobierno Regional va a ser unidad técnica de este 

nuevo proyecto, en el mismo lugar, insiste es una alternativa que no ha tenido 

consulta, ni participación luego de 4 años de la iniciativa detenida, entonces es 

necesario también que cambie la titularidad de la resolución de calificación 

ambiental, es de toda lógica que si el municipio se desentiende, es obligación del 

Gobierno Regional asumir el proyecto, entonces el Gobierno Regional tendrá que 

tener la resolución de calificación ambiental, y hacerse parte obviamente del poder 

del terreno, hoy eso no existe, por lo tanto, insistir en solicitar plata para estudio, 

que viene aparejado con un diseño, obviamente obliga a cambiar las condiciones 

actuales de lo que significan las pertenencias de este proyecto al mandante, y en 

ese sentido plantea que estos antecedentes estén sobre la discusión.  

 El Consejero Sr. Nelson Águila,  señala que el Intendente colocó en su 

cuenta un tema de la estrategia regional, por lo tanto considera importante que el 

Consejo Regional esté debidamente informado de cómo va el proceso, porque 

igual que todos los proyectos, solamente se conoce prácticamente la etapa de 

aprobación y después de la aprobación no van a informar cuales son las empresas 

aprobadas, sobre todo hoy día que está en cuestión por parte de algunas 

autoridades, que están cumpliendo dentro sus funciones fiscalizadoras, se ha visto 

el monto que ha entregado al Gobierno Regional para poder llevar adelante esta 

estrategia regional de desarrollo, por lo que de acuerdo a este tema, solicita tener 

el máximo de información con respecto a cómo va este proceso de licitación de la 

estrategia regional de desarrollo, y por ultimo señala que le da lástima que las dos 

áreas prioritarias que ha definido el Gobierno Regional, tanto electrificación, como 

agua potable, se estén viendo evidentes atrasos, considera que falta interés, pero 

efectivamente los resultados son los que indican que hay atrasos evidentes, 

electrificación rural y agua potable áreas definidas como prioritarias dentro del 

trabajo del Gobierno Regional. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, señala que se le pasó el tema que le 

gustaría que el Intendente pueda patrocinar con respecto al tema de los pasos 

fronterizos, que lo está promocionando algunos municipios de la provincia de 

Argentina, el 26 de agosto, donde señala que está especialmente preocupado  del 

paso internacional, más abordar la agenda pactada, por lo tanto solicita el  

patrocinio y que ojalá pueda disponer de equipos técnicos que colaboren en esa 

actividad donde hay que seguir avanzando, especialmente para los pasos 

fronterizos en la provincia de Llanquihue y fortalecer los pasos fronterizos que son 

parte de la región. Por otra parte, pide que la Región de Los Lagos acuerde una 

agenda pactada, de cómo resolver los temas de relleno sanitario, considera que el 



atraso del relleno es una responsabilidades compartidas en todos lados, lo 

público, lo privado, pero no cree que sea el camino correcto el seguir 

cuestionando, porque hay una tremenda inversión pública en Osorno, y por lo 

tanto se debe resguardar esa inversión pública y rescatar todo lo que se ha hecho 

y poder profundizar este proyecto, y dice que este mismo tema se debe abordar 

con prontitud en Chiloé.  

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, señala que le da vergüenza hablar del 

relleno sanitario, dice que se lleva 24 años esperando en Chiloé y Osorno un 

relleno sanitario, dice que siente vergüenza porque no son capaz de hacer un 

relleno sanitario en Chiloé, no somos capaces de hacer uno Osorno, ese es un 

tema vergonzoso para la Región de Los Lagos y el Gobierno Regional también es 

responsable, dice que este Consejo Regional  pone las platas y que cuando 

demandan los municipios, al final paga el Gobierno Regional. Referente al pro 

empleo, señala que se habló del código del trabajo, y le agradece a Gabriel 

porque le envió todas las minutas y muchas veces cuando este Consejo aprueba, 

como las cajas, los alcaldes hacen lo contrario de lo que los Consejeros aprueban, 

referente al tema del hospital de Castro, solicita que se haga lo mismo que hizo en 

Puerto Varas, paso por la comisión social, transparente, se conocían los terrenos y 

pasaba por las Comisiones y se veía cada terreno y que técnicamente era lo más 

adecuado pero quién designa los terrenos técnicamente es el Servicio, es un 

comentario el que hace y espera que la Comisión Social puede ayudar en este 

tema. 

 El Señor Intendente, aclara que cuando propuso el relleno sanitario, se 

refería a todos los rellenos sanitarios, porque había varias intervenciones sobre 

eso y deja que esto no es un estudio más, insiste en que es un diseño qué tiene 

que tomar lo que se hizo, y hay que agregarlo de acuerdo al estudio sin que se 

haya hecho. Con respecto a los proyectos eléctricos, informa que tienen todavía 

casi 30 proyectos que vienen desde el año 2015 al 2017, que no se han hecho y 

donde la servidumbre son el problema principal que se tiene y hay que seguir 

haciendo un avance en este tema, pero es un tema histórico, no es un tema que 

ahora se está checando como responsabilidad de este Intendente. Señala que es 

muy bueno lo que propone el Consejero Cárcamo, que se tenga una agenda clara 

con lo que se va a hacer con el tema de los residuos sólidos de nuestra región, y 

le gustaría tener la capacidad de hacerlo, pero pide qué quede claro, la unidad 

técnica es la municipalidad de Osorno. En cuanto al pro empleo señala que se 

escogió el código de trabajo, porque es mucho menos precario que el contrato de 

honorarios que se le aplica a los trabajadores, un contrato honorario es precario, 

en función de los derechos del trabajador, por eso es que la idea es aplicar un 

contrato de trabajo, pero  los municipios no quieren aplicar un contrato de trabajo, 

porque tiene otra mirada, pensando qué le favorece más a los trabajadores los 

honorarios, y ahí está la discusión del tema y la legalidad también del tema. Con 



respecto al desarrolló estratégico de la región, espera que se le dé la información 

correspondiente, porque ya hay 11 oferentes tiene entendido, varias universidades 

incluso chilenas, que están interesadas en esto, ojala se escoja bien en el 

Gobierno Regional, pero hay que informarle también los Consejeros, que sepan 

ellos quienes son los oferentes, quienes están ofreciendo hacer el plan, porque 

hay que analizar bien qué experiencia, que aportes porque este es un plan post 

pandemia, y  no es llegar y copiar lo que se hizo el año pasado, tomando todas las 

variables que considerar y un plan a 10 años, por supuesto que eso no es fácil y 

hacerlo transparente.   

 La Señora Presidenta, agradeciendo las intervenciones de los Consejeros 

y del señor Intendente, informa que se continúa con la tabla, y en primer lugar está 

la presentación informativa de la construcción del relleno sanitario en la Provincia 

de Osorno, donde expone la División de Planificación, Don Heinz Kusch.  

Expone el Jefe de División de Planificación, el proyecto construcción del 

relleno sanitario en la provincia de Osorno. 

El Consejero Sr. Alexis Casanova, señala que se aclaró antes de iniciar 

que hoy día no se vota este proyecto, que esto es una presentación y como es 

una presentación y quienes conocen este tema de cerca, la verdad es que cuando 

se argumenta que si no se hace nada con el vertedero, como se dijo en unas 

láminas, se va a continuar contaminando y en la ciudad de Osorno habrá siempre 

contaminación, porque están ubicados geográficamente en un Valle central, por lo 

tanto la contaminación que hoy día se está generando por el humo del consumo 

de leña mojada, evidentemente los tiene situados en una de las comunas con 

mayor contaminación junto a Temuco y Coyhaique, la contaminación de las 

empresas que hacen en los ríos, la contaminación que hacen inmobiliarias, los 

humedales, la contaminación de los tubos de escape, la contaminación acústica, 

argumentar que se va a continuar contaminando, no es un argumento sólido 

porque lamentablemente hay varios indicadores y hay varios mecanismos por los 

cuales se está contaminando la ciudad, y dice que eso no es un argumento de 

base, es un argumento de forma que se entrega, por otra parte le  llama la 

atención,  que habiendo estudios de ARCADIS geotérmica, habiendo estudio de 

una empresa internacional y nacional, existiendo un estudio que encargó el propio 

Intendente Regional, diciendo que con esto dará la ruta de cómo se va a seguir 

con el relleno sanitario, insiste en inyectar recursos a este proyecto, el cual tiene 

más de 2 décadas, donde la realidad habitacional y la realidad de hace 20 años 

atrás ha cambiado rotundamente.  

El Consejero Sr. Francisco Reyes, agradece la presentación, en general 

cuando hay este tipo de discusiones tan complejas, existen siempre muchas 

diferencias, pero en la lógica de construir el fondo es compartido, y le llama la 

atención a partir de la presentación, dice que la estuvo revisando, y existe una 



gran diferencia de fondos y celebra la presentación que coincide en las formas, 

porque aquí se busca de alguna manera, dar respuesta a lo que se ha venido 

planteando hace mucho tiempo a través de esta presentación, donde todos los 

consejeros aprobaron de manera unánime la propuesta del Gobierno Regional 

casi de manera lúdica, pero el fondo de esto, sigue siendo una gran diferencia de 

una brecha abismante entre lo que plantea el Gobierno Regional y lo que se ha 

venido sosteniendo al menos desde la Comisión de Osorno, con matices pero en 

la misma lógica de revisar con mayor responsabilidad y en busca de 

responsabilidades, lo que ha ocurrido con este proyecto que sigue frustrado y que 

por lo demás el propósito de los años que tiene de arrastre este proyecto, en este 

proceso y en este periodo desde el año 2018 hasta la fecha del proyecto donde ha 

estado detenido. Señala que hace mucho tiempo, a propósito de lo que dijo el 

Intendente en el Plenario, la diferencia semántica entre una consultoría, como lo 

que se plantea y un estudio es mínimo, dice que el Intendente plantea que no es 

un estudio y aquí se habla de una consultoría entre conceptos hay una brecha 

muy pequeña. Por otra parte, señala que antes de aprobar cualquier consultoría, 

iniciar un proceso de participación, considera que lo primero que se tiene que 

hacer es conversar con todos los actores de manera previa a cualquier llamado a 

votación, posterior de recursos, dice que es necesario conocer la opinión del 

municipio de Osorno, no mañana, no una vez aprobado los recursos, pero se 

necesita conocer la opinión del municipio de Osorno respecto a lo que pretende 

hacer el Gobierno Regional, y en ese sentido, y se comparan las cifras de lo que 

es una alternativa como la que colocan, pero el cálculo de un nuevo proyecto en 

un nuevo lugar se aproxima a los $15.000 millones, 16.000 millones de pesos, 

dice que lo que se pretende gastar finalmente en el proyecto actual sumándole la 

consultoría, los estudios, diseño y la nueva construcción serían casi $13.000, es 

decir existe una diferencia lo que podría ser un nuevo proyecto, nuevo lugar y 

señala que no está disponible con su voto. 

La Señora Presidenta, toma la palabra para dirigirse  como Consejera de 

la Provincia de Osorno, y señala que los Consejeros que la precedieron tiene 

mucha razón en todos los argumentos que se han presentado, a su vez informa 

que aún no tiene una decisión, porque su preocupación es justamente lo que acá 

se expone, de qué se demoraría una nueva calificación ambiental, y entre todo lo 

que hay que hacer con el proyecto nuevo propiamente tal, entonces esa es su 

preocupación, señala que aquí no se ha tomado en cuenta que efectivamente hay 

un proyecto que se está presentando por la municipalidad para el cierre del 

vertedero, y eso tiene que estar contemplado para que los Consejeros conozcan 

en cuánto tiempo más va a poder permanecer así como está, por tanto le pide al 

Presidente de la comisión Provincial de Osorno, que llame a la municipalidad de 

Osorno, para que presente o informe sobre qué es lo que piensan ellos, porque 

ellos son los dueños del proyecto, pero lo que hay que ver es poder seguir 



avanzando, junto con el municipio, considera que todavía no se está en 

condiciones de aprobar un nuevo recurso para los estudios que se quieren hacer y 

se debe tener más antecedentes sobre la mesa. 

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, informa que converso hace algunos 

minutos con el alcalde, y le pregunta si están renunciando como unidad técnica 

quien le dijo que no, porque aquí hay dos cosas que hay que aclarar, una, que la 

municipalidad está representando a todos los municipios de la provincia de 

Osorno, porque el relleno sanitario es de la provincia de Osorno, segundo, ese 

proyecto, su estudio, su diseño, lo hizo la División o el Departamento de residuos 

sólidos del Gobierno Regional a través de una empresa o consultora, la 

municipalidad actuó como unidad técnica en la ejecución de la obra, el Alcalde 

dice que ellos como municipalidad no tienen la capacidad técnica para armar o 

hacer el estudio, porque no tienen esos conocimientos, y dijo que está disponible 

para dialogar pero que las cosas se vayan diciendo bien, porque el diseño no fue 

del municipio, fue del Gobierno Regional a través de la unidad de residuos sólidos 

y después el municipio actuó como una técnica en la ejecución. Por lo tanto dice 

que si se mira a Osorno, se mira a Chiloé y se mira la Laja y seguramente se mira 

Palena, plantea que si llego el momento de que este Consejo Regional, no 

solamente levante la mano para aprobar las lucas para los rellenos sanitarios, sino 

que sean protagonistas en cómo se va a solucionar esto del punto de vista 

técnico, de la localización, cree que ésta es una mesa de trabajo de relleno o de 

residuos sólidos del CORE, es fundamental porque tienen que ver la región en su 

integridad.  

La Señora Presidenta, señala que la pregunta es importante, y es qué hay 

que juntarse con otros Alcaldes de la provincia de Osorno para abordar este tema 

tan importante, y todavía no ha visto ninguna opinión de la municipalidad de 

Osorno, no se sabe si quiere continuar con este proyecto de relleno de Curaco o 

propone otro proyecto, e insiste, ellos son los que tienen que ver con este 

proyecto. 

El Consejero Sr. José Luis Muñoz, señala que finalmente este es una 

solución de un sistema de relleno sanitario que está pensado más allá de la 

comuna Osorno, está pensado en gran parte en la provincia de Osorno. Pero se  

refiere a la siguiente, dice que el año pasado se escuchó el término del diseño 

para intentar resolver, también la situación de Chiloé, pero siente que cuando se 

parte con la premisa que la propuesta del actual relleno o más bien el actual 

proyecto quedó abandonado, se parte por la premisa resuelta, y por ende cuando 

se convoca la conformación de una mesa de trabajo, es cuando hay una decisión 

encima de la mesa, por lo tanto dice que el pondría los elementos al revés, un 

poco en la idea de lo que acá se ha planteado, es partir por la mesa de trabajo, 

donde se ha señalado la importancia de tener los municipios, sobre todo la opinión 



de la municipalidad de Osorno del resto de los municipios también, pero también 

de los actores claves, pero también de expertos, porque finalmente cree que ese 

ejercicio de poder conversar y dialogar en términos de los alcances del proyecto 

que se pretende continuar, evidentemente que va a permitir dar una señal un poco 

más integradora por una parte, pero sobre todo trabajar sobre elementos de 

certeza administrativa y jurídica a la vez, por lo tanto, que este tema se debe ver 

con cautela y qué la decisión sea consensuada con los involucrados directos. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, consulta sobre la exposición, porque 

solamente se habla del relleno sanitario, por lo tanto consulta si no hay otra 

alternativa posible, o no se estudiara otra vía y eso lo dice porque el alcalde 

Castro señala en los medios, que ellos están trabajando con la Universidad de 

Santiago, y están estudiando una metodología distinta, pero la pregunta es, ese 

estudio lo están haciendo con concordancia con el Gobierno Regional, porque dice 

que el Alcalde de Castro es tajante al decir que en Chiloé no se va a aceptar un 

relleno sanitario entonces la pregunta es, que es lo que se va a aceptar, que costo 

tiene esa nueva tecnología, quién va a financiar esa idea que se está planteando, 

y se lo pregunta directamente al Jefe de División de Planificación, porque es el 

encargado de residuos sólidos, para ver si hay nuevas tecnologías o si se 

pretende seguir solamente con el relleno sanitario. 

La Señora Presidenta, propone que para la próxima Sesión Ordinaria 

pueda contestar todas las preguntas.  

El Jefe de División de Planificación da respuesta a las consultas realizadas 

por los Señores Consejeros. 

La Señora Presidenta, continuando con la tabla, solicita votación para la 

aprobación del Acta de Sesión Ordinaria N°14, que se realizó el día 22 de julio del 

año 2020. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el Acta Sesión Ordinaria N°14, realizada el 22 de julio del año 2020. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta, solicita votación para la aprobación del Acta Sesión 

Extraordinaria N°4, realizada el 29 de mayo del año 2020. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el Acta Sesión Extraordinaria N°04, realizada el 29 de mayo del año 

2020. 



Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 Se solicita votación para la aprobación del Acta Sesión Extraordinaria N° 05 

del Consejo Regional de Los Lagos, realizada el 11 de junio del año 2020. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el Acta Sesión Extraordinaria N°05, realizada el 29 de mayo del año 

2020. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

INFORME DE COMISIONES 

 

COMISION ECONOMIA Y HACIENDA 

El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, en su calidad de Presidente de esta Comisión 

informa que en la reunión de ayer se trataron 5 temas. En primer lugar, se vio la 

cartera FRIL tradicional, expuso don Marcelo Alvarado y la resolución fue 

recomendar favorablemente por unanimidad la distribución del saldo FRIL 

tradicional que sea asignado dentro de la Provincia de Llanquihue. En segundo 

lugar, se presentó la situación presupuestaria del acuerdo complementario Social 

de los lagos, el cual no tiene resolución. En cuarto lugar, se vio el informe del 

Consejo Regional del Fondo Nacional de Desarrollo Regional que no tenía 

Resolución. En quinto lugar, se presenta la rectificación del proyecto mejoramiento 

De diversas calles de la comuna de fresia, este proyecto se recomienda 

favorablemente por parte de la comisión de Hacienda.  

COMISION INFRAESTRUCTURA   

El Consejero Sr. Juan Cárcamo, en su calidad de Presidente informa que, de 

acuerdo a las resoluciones, esta Comisión vio en primer lugar el proyecto 

habilitación Suministro de Energía Eléctrica a varios sectores de la comuna de Los 

Muermos. la comisión Aprueba la ejecución por un monto de $115.072 millones 

con cargo al FNDR. Se vio también el aumento de presupuesto servicio de agua 

potable Rural la campana comuna de Calbuco la Comisión aprueba el 

presupuesto de $947.807.000. Se presenta la cartera de proyectos FRIL, la 

Comisión aprueba la cartera de proyectos FRIL por un monto de $1.145.972.752. 



Se presenta el Aumento presupuesto construcción gimnasio de Tenaun comuna 

de Dalcahue, donde se solicitan $91.514.618, lo que equivale a un aumento de un 

25%, quedando un monto de $459.879.618, aprobado por unanimidad.  

COMISION SOCIAL 

El Consejero Sr. Manuel Rivera, en su calidad de Presidente de la Comisión 

informa que en esta Comisión se presentó el proyecto del Centro Cultural Sofia 

Hott de Osorno, el cual fue aprobado por unanimidad de los Consejeros por un 

monto de $193 millones de pesos para el diseño. Se vio el aumento de 

presupuesto de la Escuela Rural de Quitranpulli de la comuna de Chonchi, el cual 

fue aprobado por unanimidad el aumento de presupuesto. Informa que en el tema 

de Bomberos no hubo acuerdo. 

COMISION MEDIO AMBIENTE 

El Consejero Sr. Francisco Reyes, en su calidad de Presidente de esta Comisión 

informa que se reunió el día de ayer, donde se presentan 5 declaraciones de 

impacto ambiental, respecto al desarrollo productivo de la salmonicultura de 

iniciativas privadas, una modificación del proyecto técnico, Centro de Cultivo de 

salmónidos, Imelev Código de Centro N°102066, proyecto observado. En segundo 

lugar, Modificación de proyecto técnico. Ampliación de Biomasa CES 102042, 

Yelqui. En tercer lugar, Modificación de proyecto técnico, ampliación de Biomasa 

CES 100988, Puqueldon. En cuarto lugar, se presenta la Modificación de proyecto 

técnico, Centro de Cultivo de Mitílidos KU3-103537, Canal Caucahue, al Oeste de 

Estero Punie, Comuna de Quemchi, Chiloé N° PERT 220103005. En quinto lugar, 

se presenta la Regularización de la base en tierra y modificación de proyecto 

técnico para la ampliación de Biomasa de Abalon rojo del Centro 101154, Canal 

Quehui, Noroeste Punta Camahue, Isla Quehui, Castro, N° Pert 218103034. 

Todos estos informes fueron aprobados por unanimidad. 

COMISIONES PROVINCIALES 

COMISION PROVINCIAL LLANQUIHUE 

El Consejero Sr. Jaime Brahm, en su calidad de Presidente de esta Comisión 

informa que se reunieron el día 17 de agosto, para ver cuatro solicitudes de uso 

gratuito, los cuales fueron para la Municipalidad de Maullin, para la Municipalidad 

de Fresia y la Municipalidad de Los Muermos, los cuales fueron aprobados por 

unanimidad. Posteriormente se presenta el proyecto habilitación suministro de 

agua potable rural para varios sectores de Los Muermos, el cual fue aprobado por 

unanimidad de los Consejeros. Se presenta el proyecto ampliación de suministro 

de servicio de agua potable rural La Campana, comuna de Calbuco, donde se 

totaliza una inversión de $947.807.000, aprobado por unanimidad. Informa que se 

le dio admisibilidad a dos proyectos de la Comuna de Cochamo, proyecto 



construcción de extensión de red eléctrica Estuario Norte y construcción extensión 

de la red eléctrica Estuario Sur. 

COMISION PROVINCIAL OSORNO 

El Consejero Sr. Francisco Reyes, en su calidad de Presidente informa que esta 

Comisión se reunió el 17 de agosto,  para analizar el proyecto restauración Centro 

Cultural Sofia Hott, que corresponde a un diseño presentado por la Municipalidad 

y la Dirección de Arquitectura, por un monto de $193.803.137, es una obra que se 

proyectó para su ejecución por más de dos mil millones de pesos y como es una 

iniciativa de diseño fue respaldada por la Comisión de manera unánime, no 

obstante se toma el acuerdo de oficiar que para la posterior etapa que se refiere a 

la ejecución y en el marco de lo que se pretende también plantear en el nivel 

regional en la lógica de restauración y patrimonio, se pudieran buscar recursos 

privados por tratarse de una casa que está en manos de privados, es del Colegio 

Alemán, para que no tenga que incurrir solo el FNDR, para solventar precisamente 

los gastos solventados, considerando que son más de dos mil millones de pesos 

los que se requerirían para solventar esta restauración en la etapa posterior, pero 

es aprobado el proyecto de diseño por la Comisión Provincial Osorno. 

COMISION PROVINCIAL PALENA. 

El Consejero Sr. Fernando Hernández, informa que se analiza por parte de Bienes 

Nacionales la solicitud de trámite concesión de uso gratuito a corto plazo a favor 

de la Municipalidad de Chaitén, respecto de inmueble fiscal emplazado en la 

salida sur del radio urbano de Chaitén, el cual fue aprobado por unanimidad. Se 

presenta ante la Comisión y los cuatro Alcaldes de la Provincia de Palena, el 

Seremi de Transporte para ver la problemática de cobertura de telefonía e internet 

y se solicita al Seremi fiscalizar las condiciones actuales de las antenas que 

operan las diferentes compañías, que a menudo fallan y requieren mejoras 

técnicas para estar entregando un servicio acorde a las necesidades actuales. Por 

otro lado, se realizan las inspecciones necesarias para trabajar con la fibra óptica 

en las comunas y para eso está disponible apoyar desde el Consejo Regional, si 

es que SUBTEL presenta iniciativas que considere a estas comunas de la 

Provincia. Se hace una invitación al Gobernador para que pueda presentar el 

informe de cajas de alimentos para Chile, financiada en la última etapa del 

Consejo Regional, relacionado a los recursos, a las Gobernaciones, no obstante, 

el Gobernador no se presenta y envía un informe, por lo cual, esta Comisión 

solicita un informe más detallado. Por último, los bomberos de Palena se 

presentan con un proyecto que corresponde a FNDR y se acuerda que cuando 

esté listo la admisibilidad volverá a la Comisión Provincial. 

  

 



RESOLUCION DE INICIATIVAS 

 

  La Señora Presidenta, solicita votación para la aprobación de los informes 

emanados del Gobierno Regional de Los Lagos, sobre respuesta referida a los 

proyectos que se indican, según lo previsto en los Artículos 8º y 9º  de la Ley N° 

19.300, y el Articulo 22 Ley de la LOC N° 19.175 Orgánica Constitucional sobre 

Gobierno y Administración Regional. 

- Modificación del proyecto técnico centro de cultivo de salmónidos IMELEV 

qué está observado. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el informe emanado del Gobierno Regional llamado Modificación del 

proyecto técnico centro de cultivo de salmónidos IMELEV. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

- Proyecto es la actividad modificación del proyecto técnico un centro de 

cultivo de mitílidos en el canal de Caucahue, de la comuna de Quemchi 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el informe emanado del Gobierno Regional llamado, Proyecto es la 

actividad modificación del proyecto técnico un centro de cultivo de mitílidos 

en el canal de Caucahue, de la comuna de Quemchi 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

- Proyecto actividad modificación de proyecto técnico: ampliación de biomasa 

comuna de Puqueldon. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el Proyecto actividad modificación de proyecto técnico: ampliación de 

biomasa comuna de Puqueldon. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 



Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

- modificación proyecto técnico ampliación de Biomasa en Yelqui. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el Proyecto modificación proyecto técnico ampliación de Biomasa en 

Yelqui. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

- Regularización de la base en tierra y modificación de proyecto técnico para 

la ampliación de Biomasa de Abalon rojo del Centro 101154, Canal Quehui, 

Noroeste Punta Camahue, Isla Quehui, Castro. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la Regularización de la base en tierra y modificación de proyecto 

técnico para la ampliación de Biomasa de Abalon rojo del Centro 101154, 

Canal Quehui, Noroeste Punta Camahue, Isla Quehui, Castro. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

La Señora Presidenta, solicita votación para su aprobación las solicitudes 

de trámite de concesión de uso gratuito de corto plazo, a favor de:  

- Municipalidad de Chaitén, respecto de inmueble fiscal emplazado en la 

salida sur del radio urbano de Chaitén. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la solicitud de trámite de concesión de uso gratuito a favor de la 

Municipalidad de Chaitén. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 



- Municipalidad de Maullin, respecto de inmueble fiscal ubicado en calle 

Bernardo O¨Higgins N°385 de la ciudad de Maullin. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la solicitud de trámite de concesión de uso gratuito a favor de la 

Municipalidad de Maullin. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

- Municipalidad de Fresia, respecto de inmueble fiscal ubicado en sector Pato 

Llico, comuna de Fresia. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la solicitud de trámite de concesión de uso gratuito a favor de la 

Municipalidad de Fresia indicado precedentemente. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

- Junta de Vecinos Yerbas Buenas, respecto de inmueble fiscal ubicado en el 

sector Yerbas Buenas, comuna de Los Muermos. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la solicitud de trámite de concesión de uso gratuito a favor de la Junta 

de Vecinos Yerbas Buenas, comuna de Los Muermos. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

- Municipalidad de Maullin, respecto de inmueble fiscal ubicado en calle 

Portales esquina Avenida Costanera s/n comuna de Maullin. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la solicitud de trámite de concesión de uso gratuito a favor de la Junta 

de la Municipalidad de Maullin. 



Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta solicita votación para el proyecto “Construcción 

gimnasio Tenaun, comuna de Dalcahue”, aumento de presupuesto ítems O.C, 

monto solicitado $91.514.618. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el aumento de presupuesto del proyecto Construcción gimnasio 

Tenaun, comuna de Dalcahue. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 Se solicita votación para la aprobación del proyecto Restauración Centro 

Cultural Sofia Hott, comuna de Osorno, proyecto nuevo, monto solicitado 

$193.804.000, con informes emanado de las Comisiones respectivas. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 15 votos a 

favor 1 voto de abstención el proyecto “Restauración Centro Cultural Sofia 

Hott, comuna de Osorno”. 

Votaron a favor (15): María Angélica Barraza A, Francisco Reyes C, Alexis 

Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, Juan Ortíz B, Juan 

Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian Miranda B, Nelson 

Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, Fernando Hernández T y 

Roberto Soto E. 

Voto de abstención por motivos de inhabilidad del Consejero regional Sr. 

José Luis Muñoz U. 

 

 

 

 

 

 



 

PRESENTACION DE PROYECTOS E INICIATIVAS 

 

La Señora Presidenta, solicita votación para la aprobación la propuesta de 

la Cartera de proyectos FRIL 2020, el cual fue informado por el Presidente de la 

Comisión de Infraestructura. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la propuesta de la Cartera de proyectos FRIL 2020. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta, solicita votación para la rectificación código y monto 

del proyecto en el presupuesto FNDR 2020; Mejoramiento diversas calles, comuna 

de Fresia, (el Rincón-Rio Llico- Teodoro Schaefer), código IDI 40006229-0, monto 

$774.200.000, con cargo al FNDR. En suma, se rectifica por el código y monto que 

se indica: Cogido IDI 400021313-0 y por un monto de $239.183.000. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor la rectificación código y monto del proyecto en el presupuesto FNDR 

2020; Mejoramiento diversas calles, comuna de Fresia, (el Rincón-Rio Llico- 

Teodoro Schaefer), código IDI 40006229-0, monto $774.200.000, con cargo al 

FNDR. En suma, se rectifica por el código y monto que se indica: Cogido IDI 

400021313-0 y por un monto de $239.183.000. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta, solicita votación para la aprobación del proyecto 

Habilitación suministro energía eléctrica varios sectores, Los Muermos, proyecto 

nuevo, monto solicitado $115.072.000. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor proyecto “Habilitación suministro energía eléctrica varios sectores, 

Los Muermos”. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 



Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 Se solicita votación para la aprobación del proyecto “Construcción servicio 

de agua potable rural La Campana, comuna de Calbuco”, es un aumento de 

presupuesto, monto solicitado $156.722.000. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el proyecto construcción servicio de agua potable rural La Campana, 

comuna de Calbuco. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 Se solicita votación para el proyecto “Reposición Escuela rural de Quitripulli 

comuna de Chonchi”, aumento de presupuesto, monto $64.282.000. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el aumento de presupuesto del proyecto reposición Escuela rural de 

Quitripulli comuna de Chonchi. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta, informa que los siguientes proyectos pasan a las 

Comisiones respectivas: 

-  Proyecto reposición de veredas sector centro norte, comuna de Osorno, 

aumento de presupuesto por un monto de $a1.315.521.000. 

- Proyecto Mejoramiento integral estadio Municipal de Queilen, es un 

aumento de presupuesto, por un monto de $190.981.000. 

- Proyecto mejoramiento pavimentos calles Carlos Condell, Fragata 

Cochrane y las Vertientes, comuna de Calbuco, es un aumento de 

presupuesto, monto solicitado $66.831.096. 

- Proyecto mejoramiento pavimento calles Villa San Andrés y Los Tulipanes 

comuna de Calbuco, aumento de presupuesto, monto solicitado 

$95.532.458. 



- Proyecto Construcción Biblioteca Regional Los Lagos, comuna de Puerto 

Montt, aumento de presupuesto y actualización de cofinanciamiento, monto 

solicitado $627.000.000. 

- Proyecto Construcción gimnasio Escuela Oriente de Quellón, estado nuevo, 

monto solicitado $835.261.000. 

- Modificación de iniciativa en el presupuesto FNDR 2020 comuna de Curaco 

de Vélez, se baja el proyecto conservación diversos caminos comunales, 

Curaco de Vélez, monto $806.593.809, con cargo al FNDR, se sube en su 

reemplazo la etapa de ejecución del proyecto Reposición estadio Municipal 

de Curaco de Vélez, por un monto de $1.556.275.000. 

- Programa de reactivación y capacitación incendio Feria Municipal de 

Ancud, monto solicitado $49.960.000. 

- Programa de capacitación para el fortalecimiento y fomento a la 

comercialización de leña de calidad en la Región de Los Lagos, monto 

solicitado $1.300.000.000. 

La Señora Presidenta, informa que hay dos cosas que se tienen que ver, primero, 

es una información que tiene don Heinz Kusch, con respecto a la estrategia de 

Desarrollo Regional y los oferentes y también don Marcelo Alvarado tiene un 

proyecto eléctrico para Chuyaquen, para que los presenten.  

 Expone el Jefe de División de Planificación, quien informa que el día de 

ayer se cerró el proceso de postulación a la licitación de estrategia de desarrollo 

Regional.  

 La Señora Presidenta le entrega la palabra al Alcalde de la Comuna de 

Chonchi. 

 Se presentan representantes de la escuela de Quitripulli para agradecer por 

los recursos entregados. 

 La Señora Presidenta, agradece a los representantes y a su vez le solicita 

a don Marcelo Alvarado, que haga la presentación del proyecto de habilitación de 

energía eléctrica del sector de Maullín. 

Expone don Marcelo Alvarado, Jefe de División de Infraestructura, el 

proyecto habilitación de energía eléctrica del sector de la comuna de Maullin. 

La Señora Presidenta, solicita al Consejo Regional poder subir sobre tabla 

el proyecto de habilitación energía eléctrica sector Chuyaquen, comuna de 

Maullín. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor subir sobre tabla el proyecto de “Habilitación energía eléctrica sector 

Chuyaquen, comuna de Maullín2. 



Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

Se solicita votación para la aprobación el proyecto de “Habilitación energía 

eléctrica sector Chuyaquen, comuna de Maullín”. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor el proyecto de “Habilitación energía eléctrica sector Chuyaquen, 

comuna de Maullín”. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

 La Señora Presidenta, le entrega la palara al Alcalde de la comuna de 

Chonchi se dirige al Consejo Regional. 

 Se dirige al Consejo Regional el Señor Alcalde de la comuna de Chonchi. 

La Señora Presidenta, solicita votación para encomendar al Consejero 

Fernando Hernández para que participe en la mesa Regional de Turismo, 

solicitado por la Seremi de Economía. 

Se aprueba por unanimidad de los Consejeros Regionales, por 16 votos a 

favor para que el Consejero Sr. Fernando Hernández participe en 

representación del Consejo Regional en la Mesa Regional de Turismo. 

Votaron a favor (16): María Angélica Barraza A, José Luis Muñoz U, 

Francisco Reyes C, Alexis Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, 

Juan Ortíz B, Juan Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian 

Miranda B, Nelson Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, 

Fernando Hernández T y Roberto Soto E. 

La Señora Presidenta, continuando con la tabla, entrega la palabra al Jefe 

de División de Infraestructura para que aclare el tema del saldo que queda en los 

FRIL. 

Expone don Marcelo Alvarado, Jefe de División de Infraestructura. 

El Consejero Sr. Fernando Hernández, señala que la reasignación que se 

presenta era para que la posibilidad de que las comunas no presenten proyectos, 

lo bueno del FRIL es que todas las comunas presentaron sus proyectos y estos 



son saldos, donde existen diferencias de millones en relación a proyectos que se 

presentaron por cada una de las comunas, y en base a eso fue que la comisión de 

infraestructura, donde había planteado que con este saldó o con otros, ver la 

posibilidad de avanzar en un proyecto que desde el punto de vista provincial, 

estratégico, estratégico en la mirada turística, que tiene que ver con el desarrollo 

de un atractivo que fue arrasado por la naturaleza, qué son las Termas del 

Amarillo y que sería una muy mala señal que en esta temporada independiente de 

lo que pase este cerrado, por qué no se hizo una inversión por parte del sector 

público, y es por eso qué prefiere que se vaya a la urgencia y no  generar 

pequeños proyectos de 3 o 5 millones, sino más bien hacer como Consejo 

Regional, un proyecto que valga la pena y que produzca desarrollo productivo en 

un territorio.  

El Consejero Sr. Juan Cárcamo,  señala que existe un problema que se 

debe resolver entre todos, informa que Puerto Varas tiene dos proyectos no 

admisibles, donde se aclara que no se puede postular a otro proyecto en el mismo 

lugar que ya había generado un FRIL y Puerto Varas,  postuló a servicios 

higiénicos, públicos en la plaza de Ensenada, que también es tremendamente 

estratégico ese sector por la cantidad de turistas, y por tanto, Puerto Varas postulo 

a ese proyecto y no fue admisible por esa situación.  Por lo tanto, el Consejero 

Cárcamo hace una propuesta y la cual es, primero que se vea la flexibilidad de 

poder modificar el convenio y compartir estos recursos en dos sectores 

estratégicos del punto de vista de la reactivación, uno en Puerto Varas en 

Ensenada y el otro generarle recursos al sector del Amarillo, el cual también es 

estratégico para la región, entonces de los $78 millones de pesos, deja la 

posibilidad de que estos municipios pueden acceder a estos recursos.  

El Consejero Sr. Juan Ortiz, señala que ha estudiado la propuesta que 

hace el Consejero Hernández, pero lo que dice realmente tiene un asidero bueno 

la provincia de Palena, no cuenta con los recursos para activar las termas del 

Amarillo, por lo tanto esta Provincia en el turismo está en foja ceros, y es una de 

las provincias que tienen más posibilidades de reactivar el turismo, por eso es que 

va a apoyar porque realmente la esta Provincia lo necesita y qué mejor que 

reactivar un punto turístico en el Amarillo que es de convocatoria para todos los 

turistas. 

El Consejero Sr. Roberto Soto, señala que atendiendo la propuesta y 

valorando también la voluntad y la buena disposición de los Consejeros de la 

Provincia de Llanquihue. Dice que modificar el reglamento en relación al FRIL y en 

poder incorporar unos recursos extras para poder atender la situación del Amarillo, 

señala que efectivamente el turismo para Palena es fundamental y para la región 

también, y desde el punto de vista de la reactivación del turismo para Palena va a 

ser fundamental en este nuevo proceso, sobre todo para poder atender esta nueva 



temporada y estas termas, que para el municipio de Chaitén son súper 

importantes y con los recursos que manejan el municipio no lo va a poder hacer, 

por tanto le pide al resto de los Consejeros la buena voluntad y la buena 

disposición para poder hacer la modificación, y para poder considerar la petición 

que se realiza de la provincia de Palena. 

El Consejero Sr. Manuel Rivera, informa que no estuvo en la reunión de 

ayer y ahora se está informando sobre su comuna, dice que ha hablado con los 

dirigentes sociales de Ensenada que son 7 juntas de vecinos, y considera que los 

baños en Ensenada son fundamentales, no entiende porque se bajó este 

proyecto, considerando que en el verano transitan alrededor de 60.000 turistas 

hasta Petrohué. Señala que cuando se le pedio a la alcaldesa cuando asumió que 

le coloquen electrificación rural a las termas de amarillo, pero nunca presentó un 

proyecto, incluso era instalarlo con generadores que era un proyecto que se podía 

hacer. Señala que no encuentra correcto que se le quiten los recursos a Puerto 

Varas porque tienen más turistas.  

El Jefe de División de Infraestructura, don Marcelo Alvarado señala que hay 

que poner mayor atención a lo que dice el instructivo.  

El Consejero Sr. Juan Cárcamo,  señala que hizo una propuesta, porque 

le parece atendible lo del tema de las Termas de Amarillo, pero también le parece 

necesario los baños de Ensenada, por lo tanto, se pueden generar proyectos de 

esa envergadura para dar respuestas a las necesidades urgentes, que existen en 

esos sectores y por tanto, si se aplica hoy día al reglamento de acuerdo a 

eficiencia y todo lo que corresponde a la Provincia de Llanquihue, considera que 

hay que tener esa mirada y el poder lograr un acuerdo y ojalá en el próximo 

CORE, y poder tener una propuesta de modificación, por lo tanto hay que decidir 

si se puede traspasar recursos para Palena. 

La Señora Presidenta, pregunta porque no se puede llevar ese proyecto 

que tanto lo necesita la comuna de Puerto Varas, para Ensenada, por qué no se 

pone en el acuerdo social complementario, si son baños podría ser posible. 

La Consejera Srta. Valentina Álvarez, solicita la palabra para defender el 

tema, qué habla Marcelo, por lo tanto considera poco serio lo que se está 

haciendo, señala que el Jefe de División dice que ni Puerto Varas, ni el Amarillo 

tienen admisibilidad, por otra parte el fondo Regional de inversión local se ha 

estado ocupando desde el problema que tuvieron, con los salmones se está 

ocupando para trabajo de personas y acá se está enfrentando a una pandemia 

donde se han tenido muchos problemas laborales, y se seguirá teniendo. Por 

tanto, lo que considera justo es que si la plata es de la provincia Llanquihue, debía 

ocuparse en la provincia de Llanquihue, porque se está contratando mano de 

obra, dice que entiende lo de la catástrofe en el Amarillo pero hay que pensar que 



Chaitén, siempre tiene problemas, siempre va a necesitar algo y no puede ser que 

sobre un poco de plata y el Consejero lo decida lo que se puede hacer, dice que la 

Provincia de Llanquihue también necesita los recursos.   

El Jefe de División de Infraestructura fue aludido y aclara su posición. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, considera que están utilizando demasiado 

tiempo para una cosa tan pequeña, y considera que no vale la pena, y le pide al 

Gobierno Regional un poquito de voluntad para poder conseguir recursos y 

solucionar o dar soluciones a estos dos proyectos que están viendo, y que son 

necesarios, aparte que son pequeños recursos, en el caso del amarillo es una 

emergencia todos saben lo que pasó, por eso dice que si hay buena voluntad de 

Gobierno Regional, se le dé solución a esto y se dé por superado.  

El Consejero Sr. Manuel Rivera, considera que se puede tomar un FRIL 

emergencia para Palena, esto se hizo años atrás, por lo tanto, no entiende por qué 

no podría hacerse de nuevo, que se presente el tema de las termas de amarillo y 

ahí Puerto Varas se mantiene igual. 

El Jefe de División de Infraestructura se dirige al Consejo Regional. 

La Señora Presidenta le concede la palabra a Isabel Alegría, encargada de 

los FRIL.  

Se dirige al Consejo Isabel Alegría, Profesional encargada de los FRIL. 

Se dirige al Consejo Regional la Alcaldesa de Chaitén. 

La Señora Presidenta, señala que se acaba de informar por parte de 

Isabel Alegría, recordar que es un instructivo, agradece a la Alcaldesa de Chaitén, 

pero este tema se dejara para tener mayores antecedentes, porque este 

instructivo tendría que cambiarse y hay que verlo, por lo tanto solicita no seguir 

conversando este tema, para el próximo Consejo ya habrá más claridad, si se 

quiere cumplir con el instructivo de reglamento, porque si se tiene que cumplir este 

instructivo hay varias situaciones que hay que ir saltando para ver al final si el 

saldo se iría al regional y en ese sentido ahí podría ir a las Termas del Amarillo. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, le consulta a la Alcaldesa de Chaitén, 

después del desastre que hubo en esa zona Chaitén, si ha recibido apoyo del 

organismo del Estado, porque a través del Gobierno Regional tiene que ser a 

través de proyectos, pero sabe si algún organismo de emergencia ha apoyado la 

emergencia que se produjo en la comuna de Chaitén.  

El Consejero Sr. Roberto Soto, señala que se ha discutido este tema, y 

por tanto se queda con la voluntad de algunos Consejeros de poder apoyar a la 

Alcaldesa, quien ha dado argumentos claros por lo pide por intermedio de la 

Presidenta, que se pueda generar un acuerdo para la iniciativa está planeando la 



alcaldesa de Chaitén, señala que con voluntad se pueden hacer las cosas y que la 

verdad pide que se pueda respetar la voluntad de algunos Consejeros de apoyar 

esta iniciativa para el Amarillo. 

El Consejero Sr. Ricardo Kuschel, en su calidad de Presidente de la 

Comisión de Hacienda, informa que ayer tuvieron reunión, donde este tema se 

discutió largamente y el acuerdo de la Comisión fue, se recomienda 

favorablemente por unanimidad de los Consejeros, para que la distribución del 

saldo FRIL sea reasignado dentro de la Provincia de Llanquihue. Por lo tanto, la 

decisión final le corresponde a la Provincia de Llanquihue. 

La Señora Presidenta, somete a votación la propuesta y las indicaciones 

hechas por la Comisión de Hacienda, para que esta reasignación de recursos del 

excedente FRIL sea una para la Provincia de Llanquihue y la propuesta dos, es 

que se va a levantar en base a la solicitud hecha por el Consejero Fernando 

Hernández, pero eso significa qué hay que hacer una modificación primero al 

instructivo por lo tanto se somete a votación esta primera propuesta, por lo que 

somete a votación la propuesta mencionada con respecto a la reasignación de 

recursos FRIL, con respecto a los excedentes de la provincia de Llanquihue, se 

está pidiendo votación lo que dice el reglamento, reasignación de los recursos 

FRIL, por un monto de $78.226.117 pesos, que serán reasignados dentro de las 

comunas de la Provincia de Llanquihue, porque así está en el reglamento. 

Se aprueba por mayoría de los Consejeros Regionales, por 10 votos a favor 6 

votos de abstención la reasignación de recursos del excedente FRIL sea una 

para la Provincia de Llanquihue. 

Votaron a favor (10): Sres., María Angélica Barraza Arellano, Francisco Reyes 

Castro, José Luis Muñoz Uribe, Alexis Casanova Cárdenas, Jaime Brahm 

Barril, Ricardo Kuschel Silva, Valentina Álvarez Nieto, Manuel Rivera 

Altamirano, Juan Cárcamo Cárcamo, Federico Kruger  Finsterbusch. 

  

Votos de abstención (06): Sres., Consejeros Nelson Águila Serpa,  Francisco 

Cárcamo Hernández, Juan Ortíz Bohle, Cristian Miranda Bórquez, Fernando 

Hernández Torres y Roberto Soto Escalona. 

 

La Señora Presidenta informa que existe una solicitud para ratificar una 

salida a terreno que realizó don Manuel Rivera, en representación del CORE en el 

sector de Pargua, el viernes 14 de este mes a las 19:00, quien fue invitado por don 

Hernán Peralta Soto, Director de la 5ª compañía de bomberos de Pargua, por lo 

que se solicita votación. 

Se aprueba por mayoría de los Consejeros Regionales, por 15 votos a favor 1 

voto de abstención la ratificación de la participación del Consejero Rivera en 



la Celebración de aniversario de la 5ª Compañía de Bomberos en el sector de 

Pargua. 

Votaron a favor (15): José Luis Muñoz U, Francisco Reyes C, Alexis 

Casanova C, Jaime Brahm B, Ricardo Kuschel S, Juan Ortíz B, Juan 

Cárcamo C, Valentina Álvarez A, Manuel Rivera A, Cristian Miranda B, Nelson 

Águila S, Francisco Cárcamo H, Federico Kruger F, Fernando Hernández T y 

Roberto Soto E. 

Voto de abstención: María Angélica Barraza A. 

 La Señora Presidenta, solicita se de lectura a la continuidad de las 

Comisiones. 

 El Consejero Sr. Juan Cárcamo, en su calidad de Presidente de la 

Comisión de Infraestructura informa sobre el concurso de la chatarrización que se 

fue bastante exitoso y efectivamente quedaron sí muchos en lista de espera, por 

ejemplo, en la parte urbana fueron 48 seleccionados con un monto de $1.159 

millones, después en la parte rural con 40% de $650 millones y en total fueron 98 

micro de 1.910 y el resto fue de colectivos, pero hay una lista de espera 

interesante que se debe abordar en el presupuesto 2021, de cómo lograr que las 

micros del transporte público, vayan cada día mejorando y dejando atrás las más 

antiguas, para poder tener un buen servicio público y además se solicitó  una 

mesa de trabajo con respecto al tema de la fiscalización, de que muchas micros 

que son beneficiarias con subsidio de transporte no están haciendo su recorrido y 

están entregando sus servicios a las empresas privadas, por lo cual la idea es 

generar un acuerdo con economía, para cruzar esta información y que las 

empresas pidan la tarjeta y ver si ciertas micros son o no del servicio público o son 

privadas. Se acuerda tener una reunión por el tema de la energía de los proyectos 

de electrificación, y se vio el tema de vialidad donde se propone que el Director 

incorpore la propuesta en la pavimentación de 8 km de Hualaihue Puerto hacia vía 

Chauchil. Dice que también hay una proyección del 2021, 2022 en asfalto de 

caminos básicos para la Provincia de Osorno 24km, Provincia de Llanquihue, 

39km Chiloé un 26km, y Palena un 8km básicos, se acuerda también generar una 

próxima reunión con el Ministerio de Energía, la SUBDERE y el municipio con la 

finalidad de abordar a fondo el tema de la energía renovable. Se vio tema que 

también hay que acelerar el tema de los caminos no enrolados. 

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, informa que uno de los puntos que se 

tocó, fue la parte de regularidad que tienen los adultos mayores, en el hospital 

base de Puerto Montt que de repente faltan insumos de pañales el 70, 80% son 

adultos mayores, al final se hizo una gestión que fue bien importante, donde con el 

Alcalde se buscó la solución a través de una Fundación de adultos mayores 

jubilados, donde el municipio pasara  una cantidad de aportes para este año, 



estamos hablando de a lo mejor 3000 pañales o 4000 pañales porque utilizan más 

o menos como 3 o 4 al día, así que es un tema una gestión que le informó fue 

importante, que ya está solucionado ese tema. Por otra parte, señala que se está 

haciendo una gestión para una pequeña ambulancia de rescate para la ruta del 

canal, de parte de la empresa coreana. 

 El Consejero Sr. Francisco Reyes, en su calidad de Presidente de la 

Comisión Medio Ambiente, informa que, en conjunto con las Comisiones 

Provinciales del Consejo Regional de Los Lagos, se reunió el 12 de agosto donde 

se vio en primer lugar, el tema Seguridad en el desarrollo de la salmonicultura en 

la Región de Los Lagos. Escases y sus impactos, en el caso del escape en el 

Estuario del Reloncaví e informe sobre Plan Retiro seguro. Expuso la Empresa 

Blumar, Sr. Pedro Pablo Laporte, con la participación del Director Regional de 

SERNAPESCA. Se informa sobre la seguridad en el desarrollo de la 

salmonicultura en la Región de Los Lagos. Los escapes y sus impactos, caso 

escape Estuario del Reloncaví.  Informa que el centro llevaba operando 4 ciclos 

productivos, en que se vio enfrentado a muchos temporales, pero ninguno de la 

intensidad y duración del que provoco el siniestro. El día 27 de julio por efectos de 

inusual y extremas condiciones meteorológicas originadas por el severo temporal, 

este centro se hundió, el momento del accidente este centro contaba con 875.125 

peces de 3,8Kg., promedio, las labores de recaptura se inició el día 27 de julio, 

donde se contacta a los sindicatos de pescadores de la zona, se enrolo a 502 

pescadores artesanales con RPA, a quienes se les cancelo $10.000 por unidad 

recapturada,  se menciona que, de acuerdo a lo señalado por los pescadores de 

diferentes sindicatos, este escape fue de menor envergadura en relación a otros 

escapes. En consecuencia y durante el periodo de recaptura se logra recapturar 

aproximadamente 28.000 peces, lo que representa un 27% de los peces 

escapados. Seguidamente se presenta el plan de monitoreo oficial y plan de 

mediciones voluntarias, donde en paralelo están desarrollando un modelo de 

dispersión de partículas Biogeoquímico (que considere la biología y química del 

agua), que se nutre del plan de Monitoreo y que permita entender con mayor 

precisión qué pasará con la biomasa en el fondo marino y poder simular su 

comportamiento.  

La autoridad Marítima y SERNAPESCA les exige presentar un Plan Seguro de 

Recuperación de Estructuras y Biomasa, lo que se entregará el 20 de Agosto. 

Informan que tienen dos propuestas en evaluación y un equipo de profesionales 

evaluando la mejor opción.  

Dicho Plan da cuenta de todos los riesgos asociados a la operación de 

recuperación, asociados a la vida humana.  El plazo para poner en práctica un 

plan de esta envergadura (plataformas muy grandes, grúas, winches, 

embarcaciones, robots submarinos importados), es del orden de los 40 días y de 



acuerdo con lo anterior, es vital realizar un Análisis de riesgo, cuyo fin es 

determinar que opción (retirar o no retirar es lo óptimo) para causar el mínimo 

impacto al medioambiente marino, socioeconómico y de seguridad a las personas. 

El Director de SERNAPESCA, informa que junto con la autoridad marítima 

solicitan presentar plan de retiro seguro de estructuras y mortalidad y estimación 

de ejemplares escapados y mortalidad y metodología de estimación. Comunica 

que, de un total de 103.720 escapes, se recapturan 28.276, siendo un 27,26%. Se 

le solicita realizar presentación de plan de recuperación de estructuras el día 17 de 

agosto y se presentan los requerimientos de información y medidas por parte de 

los fiscalizadores. 

Se acuerda invitar a una próxima reunión al Director de SERNAPESCA, Region de 

Los Lagos y a la Subsecretaria de PESCA para que expliquen los alcances del 

reglamento, apropósito de la lógica de avance. 

En segundo lugar se vio el estado de situación vertedero Puntra, comuna de 

Ancud, Fallo de la Corte Suprema, gestiones, fiscalización y coordinación pública, 

expuso la División de Planificación GORE Los Lagos, quienes informan que el rol 

del Gobierno Regional en estos temas es la formulación de antecedentes para 

contratación de consultorías para desarrollo DIA, financiar iniciativas que permitan 

cumplir con la legislación, definir criterios de localización para sitios de disposición 

y tratamiento y coordinar la elaboración del plan estratégico para la Provincia de 

Chiloé, pero no es responsabilidad del Gobierno Regional, sino que es 

responsabilidad del municipio. Por otra parte, informa que el único financiamiento 

que tenía el Gobierno Regional con el vertedero de Puntra era financiar el DIA, 

pero que finalmente se financio con recursos propios del municipio, con respecto 

al fallo, se informa que este Gobierno Regional esta ajeno al fallo, porque este 

fallo habla de una principal coordinación entre los organismos fiscalizadores, el 

Ministerio de Salud y la Superintendencia de Medio Ambiente. 

La Señora Ivonne Mansilla, de la Superintendencia de Medio Ambiente, informa 

que se partió en este tema de Puntra, en base a la alerta sanitaria que se dictó en 

diciembre del año pasado y en enero de este año la Autoridad Sanitaria aprobó un 

proyecto transitorio para el sector de Puntra en Chiloé, a partir de enero de este 

año recibieron denuncias ciudadanas, donde se realiza una primera fiscalización el 

18 enero a este establecimiento el cual no tenía un instrumento de gestión 

ambiental como en la resolución,  el 1º de abril la Superintendencia inicia un 

procedimiento de ingreso al sistema y el 23 de junio de este año se requiere 

definitivamente este ingreso, este procedimiento tiene que ver con que aparte de 

la investigación que hace la Superintendencia de levantar los requerimientos 

necesarios y realizada la hipótesis, se levanta el 23 de junio se requiere el ingreso 

de evaluación de este proyecto. Por último, informa que está hecho el programa 



de ingreso y solo esperan a que esto se cumpla por parte del municipio y esto se 

informara en los próximos días a la Corte de Suprema. 

Por otra parte, el Presidente de la Comisión Medio Ambiente informa sobre 

reunión sostenida con los vecinos del sector de Las Lomas, de Puerto Varas, 

quienes plantearon situación de emanación de gases, problema de contaminación 

en algunos afluentes circundante al relleno de la Laja, con presencia de aves de 

alrapiña se concuerdan algunas solicitudes de información a la empresa a cargo, 

al municipio y también solicitar información respecto de la visita inspectiva que 

hizo la Superintendencia de Medio Ambiente. 

La Comisión Medio Ambiente acuerda invitar a la Comisión de Pesca del 

Congreso para que puedan indicar avances, en materia de contar con una 

legislación más proactiva y que se enfoque en la fiscalización de medio ambiente. 

Se invitará nuevamente a la empresa Blumar para que informe respecto al avance 

del plan de recuperación. 

Se le solicita a la Superintendencia de Medio Ambiente, haga llegar a la Secretaria 

Ejecutiva los informes en materia de fiscalización de vertederos industriales y el 

trabajo que están haciendo con los municipios respecto a sus vencimientos. 

se acuerda invitar a los municipios a una reunión de Comisión para poder vincular 

los planes de cierres, con la Superintendencia de Medio Ambiente, con 

SUBDERE. 

Se le solicita a la Superintendencia que se pueda hacer llegar la información con 

respecto a los informes de inspecciones. 

  El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, en su calidad de Presidente de la 

Comisión Provincial Chiloé se reunión los días 10 y 11 de agosto, con la finalidad 

de abordar los siguientes temas, oferta programática Universidad de Los lagos 

sede Chiloé el equipo técnico y directivo de la Universidad de Los Lagos sede 

Castro, se dio a conocer y transparentar la oferta académica que se está 

elaborando en esta casa estudio partir del año 2021, y se complementa con el 

nuevo edificio que fue construido en Chiloé, el cual fue financiado con recursos del 

Gobierno Regional, los Directivos dieron respuestas a inquietudes y explicaron 

que la oferta académica conocida hasta el día de hoy, es uno de los primeros 

pasos de este gran proyecto Universidad para Chiloé, se complementará con 

incorporación de 2 o 3 carreras profesionales en el año 2022, y otras dos o tres 

carreras más para el año 2023, de igual modo mostraron que ya no se van a tener 

nuevas reuniones con actores de la comunidad, con el fin de seguir enriqueciendo 

este proyecto para Chiloé, no sólo el punto de vista académico, sino también, el 

ámbito de edificación hizo área de extensión. 



El día 11 de agosto del 2020, una nueva reunión con representantes de la 

asociación gremial de ECOVALORA de residuos de la Región de Los Lagos, y 

colabora la asociación de planificación del Gobierno Regional, analizamos los 

siguientes temas, primero importancia de impulsar el programa de ordenamiento 

territorial, para la provincia de Chiloé, el objetivo de la reunión fue conocer también 

en primer lugar el desarrollo un seminario programado para el 24 de septiembre 

de este año, donde se abordarán importantes temas relacionados con el plan 

regional de ordenamiento territorial, y también los beneficios de instalación para la 

provincia de Chiloé, con el objetivo que sería para contribuir al manejo de reciclaje 

de los residuos sólidos de la provincia. Acerca de las acciones del Gobierno, ha 

realizado estado sobre todo el último año iniciativas de inversión, como en el 

fuerte financiamiento para el logro de ellos así mismo se renueva que para el 

desarrollo y el mandato para elaborar un plan de ordenamiento territorial, está en 

el Gobierno Regional, un proceso técnico y político a largo plazo que involucra a 

los diferentes actores de la región, a través de diferentes estudios que se 

encuentran ejecutando, pero la comisión indica que la vamos a través de una 

formalidad de la carta invitación. Finalmente, el acuerdo se acuerda que 

ECOVALORA realice el acercamiento en el caso, para socializar los alcances de 

sus acciones en contraste con los mandatos que el Gobierno Regional tiene 

relación a la competencia del ordenamiento territorial, Presidenta muchas gracias. 

PUNTOS VARIOS 

 

El Consejero Sr. Manuel Rivera, solicita se oficie al Seremi de Transporte, 

para que entregue un estudio y un anteproyecto, sobre reducción de velocidad al 

ingreso norte de Llanquihue, donde han habido varios accidentes, han reclamado 

los vecinos en la calle Eduardo Werner, dónde está el hospital, hay un jardín 

infantil y la mayor parte son adultos mayores de los que viven ahí, ya han pasado 

varios accidentes, sobre todo en las noches, por lo tanto solicita a la Secretaría 

Ejecutiva que envió un oficio, al Seremi de Transporte, para que haga un estudio 

sobre reducción de velocidad en la calle Eduardo Werner de Llanquihue.  

El Consejero Sr. Francisco Reyes, señala que varios productores 

menores de distintos tipos de cultivo, han expresado su preocupación respecto a 

la falta de información en materia de medidas de contención, por la aparición de la 

conocida Mosca China, que ataca cultivos del norte del país y hasta esta región, 

por lo tanto  solicita información por escrito por parte del SAG, respecto a las 

medidas de contención de prevención, de información y de apoyo a los pequeños 

productores de la región, respecto a esta mosca China, que ha afectado 

muchísimo a la producción, por falta orientación y sí podría darse un apoyo 

distinto, al menos comunicarlo. 



El Consejero Sr. Juan Cárcamo, informa sobre lo que va a ser el 26 de 

agosto por videoconferencia, el encuentro de frontera que le fue mencionado al 

Intendente en la mañana, y solicita que se le envíe esta invitación a todo el 

Gobierno Regional, a la Gobernadora de la Provincia de Llanquihue, porque ese 

paso fronterizo está ubicado en la Provincia de Llanquihue, y a su vez solicita que 

ojalá puedan participar todos los Consejeros, porque tiene que ver de un tema 

estratégico de desarrollo de esta Región. En segundo lugar, informa que se está 

planificando junto con la Secretaria Ejecutiva, la posibilidad de hacer una reunión 

la otra semana en cumplimiento al acuerdo que se adoptaron con la señora de la 

SUBDERE, María Paz Troncoso, quien dijo que se le darían 30 días en el avance 

de cómo están los reglamentos del traspaso de competencias, y a su vez le 

solicita al Jefe de División de Planificación entregar mayor detalle en el tema de 

los avances del proceso de licitación, la estrategia del desarrollo regional.  

El Consejero Sr. Nelson Águila, informa que se reunieron con el Director 

Regional de Vialidad, donde estuvieron viendo el tema de las aproximaciones de 

la cantidad de kilómetros que están programados en pavimentación de caminos 

básicos, pero esa información quedó totalmente desfasada con la información que 

salió ayer, o antes de ayer, el Ministro de Obras Públicas, en el sentido de la 

reactivación económica del país, el Ministro anunció, una cantidad de kilómetros 

de pavimento de caminos rurales, por lo tanto, considera bueno que la Comisión 

de infraestructura o el Consejo Regional, en algún momento converse con el 

Seremi y con el Director Regional, para que haya una cantidad adicional a lo que 

se había comprometido originalmente, además se había pedido el listado de 

posibles proyectos de parte del Ministerio de Obras Públicas, que van a ir a la 

reactivación económica, y que se van a adelantar en el caso del país, pero dice 

que le interesa el caso de la Región de Los Lagos. En segundo lugar, manifiesta 

su preocupación con respecto a que van 9 meses de este año y se han sacado 

solo tres RS de proyectos de agua potable rural, y tiene la impresión de que la 

parte técnica de ESSAL no está realizando su trabajo, al parecer tienen varios 

problemas en sus presentaciones de la ingeniería que han sido observadas por la 

DOH, por eso es que este año tan solo 3 proyectos de agua potable rural tiene 

RS. 

La Señora Presidenta informa que para la próxima Sesión del Consejo el 

MOP realice una presentación y con respecto a todo lo que significa este adelanto 

de proyectos, cuáles van a ser los proyectos por las distintas provincias, cuáles 

van a ser los proyectos regionales, etc., y si hay otro ente involucrados también 

evitarlos, y con respecto a la directora de la DOH, también invitarla para que 

realice una presentación y vialidad. 

El Consejero Sr. José Luis Muñoz,  señala que en la mañana le hacía 

referencia el Intendente Regional con respecto a la cartera de proyectos de 



electrificación rural y agradece la información detallada que entrega Don Rene 

Uribe, porque es una sistematización de licitación de los últimos 5 años para 

conocimiento de que se pudiera incluir en esta información la fecha de término de 

cada uno de los proyectos, porque así adjunto también el detalle de cada una de 

estas iniciativas, pero no indica cuando terminaría cada una de ellas, 

considerando que la mayoría estado afecta a las ampliaciones de convenio de 

contrato. 

El Consejero Sr. Roberto Soto, solicita que se le plantee a la Seremi de 

Salud, con respecto a la barrera que existe en la Arena, para que sea por oficio, 

para darle a conocer el malestar y la preocupación en relación con al poco 

personal que hay en esta barrera. 

No teniendo más temas en tabla, y siendo las 15:30 hrs, la Señora 

Presidenta del Consejo Regional, Consejera Sra., María Angélica Barraza da 

por terminada la Sesión Ordinaria Nº 16 del Consejo Regional de Los Lagos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



RELACION DE ACUERDOS ADOPTADOS POR EL CONSEJO REGIONAL EN 

SESION ORDINARIA N°16 EFECTUADA EL DIA MIÉRCOLES 19 DE AGOSTO DE 

2020, A TRAVÉS DEL SISTEMA DE VIDEO CONFERENCIA REMOTA DE LA 

EMPRESA ESTADOUNIDENSE ZOOM COMMUNICATIONS 

  

ACUERDO Nº  16 – 01  Manifestar opinión favorable, por unanimidad, respecto de 
continuar con el trámite de concesión de Uso Gratuito, a favor 
de las Instituciones que se indican, según requerimiento 
expresado en el ordinario que se adjunta, emanados de la Seremía 
de Bienes Nacionales, cuyo texto íntegro se añade como anexo 
del presente acuerdo: 

 

- Municipalidad de Chaitén, respecto de inmueble fiscal emplazado en la salida sur del radio 
urbano de Chaitén. 

- Municipalidad de Maullín, respecto de inmueble fiscal ubicado en calle Bernardo O” Higgins 
Nº 385 de la ciudad y comuna de Maullín. 

- Municipalidad de Fresia, respecto de inmueble  fiscal ubicado en sector Pato Llico, comuna 
de Fresia. 

- Junta de Vecinos Yerbas Buenas, respecto de inmueble fiscal ubicado en el sector Yerbas 
Buenas, comuna de Los Muermos. 

- Municipalidad de Maullín, respeto de inmueble fiscal ubicado en calle Portales esquina 
Avda. Costanera s/n, comuna de Maullín. 

 
 
ACUERDO Nº  16 – 02  Aprobar, por unanimidad, el informe emanado del Gobierno 

Regional de Los Lagos, sobre la respuesta referida a “Modificación 
de proyecto técnico, centro de cultivo de salmónidos, IMELEV. 
Código de centro N° 102066”, cuyo texto íntegro se añade como 
anexo del presente acuerdo. 

 
ACUERDO Nº  16 – 03  Aprobar, por unanimidad, el informe emanado del Gobierno 

Regional de Los Lagos, sobre la respuesta referida al 
“Proyecto/actividad modificación de proyecto técnico, centro de 
cultivo de mitílidos ku3-103537, canal Caucahue, al Oeste de 
Estero Punie, Comuna de Quemchi, Chiloé, N° pert 220103005”. 

 
ACUERDO Nº  16 – 04  Aprobar, por unanimidad, el informe emanado del Gobierno 

Regional de Los Lagos, sobre la respuesta referida al 
“Proyecto/actividad modificación de proyecto técnico: ampliación 
de biomasa ces 100988, Puqueldón”. 

 
ACUERDO Nº  16 – 05  Aprobar, por unanimidad, el informe emanado del Gobierno 

Regional de Los Lagos, sobre la respuesta referida a la DIA 
"Modificación de Proyecto Técnico: Ampliación de Biomasa CES 
102042, Yelqui”. 

 
ACUERDO Nº  16 – 06  Aprobar, por unanimidad, el informe emanado del Gobierno 

Regional de Los Lagos, sobre la respuesta referida a la 
"Regularización de la base en tierra y modificación de Proyecto 
Técnico para la ampliación de biomasa de abalón rojo del Centro 
101154, Canal Quehui, noreste Punta Camahue, Isla Quehui, 
Castro. N° Pert 218103034” 

 
 
ACUERDO Nº  16 – 07 Aprobar, por unanimidad, la Cartera Admisible Proyectos FRIL Tradicional 
2020 Región de Los Lagos, que se indica: 
 

CÓD. BIP NOMBRE DEL PROYECTO ESTADO MONTO $ 

40022859 HABILITACIÓN PLAZA LOS ROBLES, RIO NEGRO. ADMISIBLE 99.346.000 

40021317 
REPOSICIÓN SEDE PABLO NERUDA, COMUNA DE 

LLANQUIHUE. 
ADMISIBLE 64.054.000 

40021330 
NORMALIZACIÓN POSTA RURAL LOS PELLINES, COMUNA DE 

LLANQUIHUE. 
ADMISIBLE 28.085.000 

40021303 
CONSTRUCCIÓN SEDE SOCIAL LONCOTORO, COMUNA DE 

LLANQUIHUE. 
ADMISIBLE 52.935.000 

https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147536901
https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147536901
https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147536901
https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147597509
https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147597509
https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147597509
https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147611708
https://seia.sea.gob.cl/expediente/expediente.php?id_expediente=2147611708


40021310 
CONSTRUCCION SEDE COMUNITARIA SECTOR LOS VOLCANES, 

COMUNA DE LLANQUIHUE. 
ADMISIBLE 54.926.000 

40022643 
CONSTRUCCIÓN GAVIONES SECTOR LENCA COMUNA DE 

PUERTO MONTT. 
ADMISIBLE 49.787.005 

40022614 
RESTAURACIÓN PARQUE POBL.JARDIN ORIENTE AV.AUSTRAL 

PTO MONTT. 
ADMISIBLE 49.968.181 

40021395 
CONSTRUCCIÓN VEREDAS CALLE BARRANCAS PUERTO 

MONTT. 
ADMISIBLE 45.718.705 

40023821 
CONSTRUCCIÓN PLAZA ACTIVA Y RECREATIVA LOS AROMOS, 

ALERCE NORTE. 
ADMISIBLE 49.998.663 

40022737 
AMPLIACIÓN CUARTEL TERCERA COMPAÑÍA DE BOMBEROS, 

COMUNA DE PUERTO VARAS. 
ADMISIBLE 25.000.000 

40022743 
CONSTRUCCION SKATE PARQUE NICANOR GARCIA, PUERTO 

CHICO, COMUMA DE PUERTO VARAS. 
ADMISIBLE 45.000.000 

40022741 
CONSTRUCCION CENTRO MULTIUSO DEPORTIVO CULTURAL, 

COMUNA DE PUERTO VARAS. 
ADMISIBLE 90.000.000 

40022713 
CONSTRUCCIÓN SEDE SOCIAL VILLA INSULAR COMUNA 

CASTRO. 
ADMISIBLE 40.000.000 

40022709 
CONTRUCCIÓN CASA ADULTO MAYOR JUAN SOLER 

COMUNA DE CASTRO. 
ADMISIBLE 45.000.000 

 

40022704 

 

REPOSICIÓN PARQUE ALTOS DE GAMBOA, COMUNA 

CASTRO. 

ADMISIBLE 45.000.000 

40023366 
MEJORAMIENTO INTEGRAL GIMNASIO SECTOR DE CONTUY, 

QUEILEN. 
ADMISIBLE 87.282.198 

40021849 
CONSTRUCCIÓN SEDE SOCIAL CLUB DEPORTIVO O'HIGGINS 

DE COINCO, QUELLÓN. 
ADMISIBLE 75.000.000 

40022918 REPOSICION MEDIALUNA MUNICIPAL, FUTALEUFU. ADMISIBLE 99.346.000 

40022740 
CONSTRUCCION ESTACIÓN MÉDICO RURAL CALETA EL 

MANZANO, COMUNA DE HUALAIHUÉ. 
ADMISIBLE 99.346.000 

 
 
ACUERDO Nº  16 – 08  Aprobar, por unanimidad, la Etapa de Ejecución del Proyecto 

“Habilitación suministro de energía eléctrica Sector Quemas de 
Chuyaquen, Maullín”, comuna de Maullín, Código IDI 30485255-0, 
por un monto de $147.506.000.-, con cargo al FNDR. 
Se hace presente, que la iniciativa en comento, pasa a formar 
parte de la Cartera de reemplazo Acuerdo Social Complementario 
de la Región de los Lagos. 

 
ACUERDO Nº  16 – 09  Aprobar, por unanimidad, el aumento de presupuesto Ítem Obras 

civiles del proyecto “Construcción Gimnasio Tenaun comuna de 
Dalcahue” código IDI 30134014-0, por un monto de $91.514.618.-, 
con cargo al FNDR, totalizando una inversión de $459.879.618.-. 

 
ACUERDO Nº  16 – 10  Aprobar, por unanimidad, la Etapa de Diseño del proyecto 

“Restauración Centro Cultural Sofía Hott, Osorno”, comuna de 
Osorno, Código IDI 40016735-0, por un monto de $193.804.000.-, 
con cargo al FNDR. 

 
ACUERDO Nº  16 – 11  Aprobar, por unanimidad, rectificar código y monto del proyecto 

consignado en el Presupuesto FNDR 2020 de la Región de Los 
Lagos, denominado “Mejoramiento diversas calles, comuna de 
Fresia” (El Rincon-Río Llico-Teodoro Schafer), código IDI 
40006229-0, monto $774.200.000.-, con cargo al FNDR, por el 
código y monto que se indica; código IDI 40021313-0, y por un 
monto de $239.183.000.-. 



 
ACUERDO Nº  16 – 12  Aprobar, por unanimidad, la Etapa de Ejecución del proyecto 

“Habilitación suministro energía eléctrica varios sectores, Los 
Muermos”, comuna de Los Muermos, código IDI 40011698-0, por 
un monto total de $115.072.000.-, con cargo al FNDR. 

 
ACUERDO Nº  16 – 13  Aprobar, por unanimidad, aumento de presupuesto del proyecto 

“Construcción servicio agua potable rural La Campana, comuna de 
Calbuco”, código IDI 30480526-0, por un monto de $156.722.000.-
,  con cargo al FNDR,  totalizando una inversión de $947.807.000.-
,. 

 
ACUERDO Nº  16 – 14  Aprobar, por unanimidad, aumento de presupuesto del proyecto 

“Reposición Escuela rural de Quitripulli comuna de Chonchi”, 
código IDI 20157700 -0, por un monto de $64.282.000.-,  con 
cargo al FNDR,  totalizando una inversión de $2.850.569.000.-.         

 
ACUERDO Nº  16 – 15  Aprobar, por unanimidad, encomendar la participación del 

Consejero Regional Sr. Fernando Hernández Torres, en 
representación del Consejo Regional de Los lagos, para participar 
de la Mesa de Turismo Regional. 

 
ACUERDO Nº  16 – 16  Aprobar, por mayoría absoluta, que el saldo a distribuir por un 

monto $78.226.119.-, correspondiente al Proceso FRIL Tradicional  
Región de Los Lagos 2020, será reasignado al interior de la 
Provincia de Llanquihue. 

 
ACUERDO Nº  16 – 17  Aprobar, por unanimidad, ratificar la participación del Consejero 

Regional Sr. Manuel Rivera, en representación de este cuerpo 
colegiado, en virtud de la invitación extendida por el Director de la 
Quinta Compañía de Bomberos Pargua, por haber asistido a la 
ceremonia de Aniversario N° 40 de de la Compañía de Bomberos, 
el día 14 de julio de 2020, a las 19:00 hrs, en la localidad de 
Pargua. 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

 

 

 



ANEXO “A” - ACTA Nº 16 
 
 
 

LISTADO DE ASISTENCIA A LA SESION DEL CONSEJO REGIONAL 
REALIZADA EL 19 DE AGOSTO DEL 2020 A TRAVES DE VIEDO 

CONFERENCIA  
 
 
 

 
SR. ALEXIS CASANOVA                       SR. JUAN ORTIZ BOHLE 
SRA. Ma. ANGELICA BARRAZA A.  SR. JUAN CARCAMO CARCAMO 
SR. JOSE LUIS MUÑOZ URIBE.  SR. CRISTIAN MIRANDA. 
SR. FRANCISCO REYES             SR. NELSON AGUILA 
SRTA. VALENTINA ALVAREZ.             SR. FEDERICO KRUGER 
SR. JAIME BRAHM BARRIL        SR. FRANCISCO CARCAMO. 
SR. RICARDO KUSCHEL SILVA           SR. ROBERTO SOTO. 
SR. MANUEL RIVERA A.                      SR. FERNANDO HERNANDEZ. 

 
 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


